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Дни Союзного государства стали гвоздем программы фестиваля 
«Славянский базар в Витебске»

МОКРЫЙ  
УКРАИНСКИЙ СЛЕД
На Крымском мосту  
опять диверсия

КРЕПЧЕ ЗА ДЖОЙСТИК 
ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР
«Иннопром» удивил 
новинками

Владимир Маяковский –  
про свою тайную дочь:
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь была и будет безопас-
ной территорией.

ИЗ РАЗНЫХ  
УГОЛКОВ ПЛАНЕТЫ
Фестиваль «Славянский базар в Ви-

тебске» традиционно открыл Прези-
дент Беларуси.

– Мы, белорусы, не ради пафоса на-
зываем Витебск культурной столицей. 
Этот статус предопределен историей. 
И тысячу лет назад, когда здесь про-
ходил путь из варяг в греки, и сегодня 
город был и остается перекрестком 
национальных культур и традиций 
разных народов. Здесь всегда бился 
ритм креативных идей и замыслов, – 
сказал Александр Лукашенко.

Именно здесь в творческих ма-
стерских Малевича, Шагала и других 
художников-авангардистов создава-
лись инновационные формы искус-
ства. И сейчас открываются новые 
таланты.

– Эту историю пишете вы – наши 
любимые артисты, художники, ком-
позиторы, поэты, народные мастера. 
Я от всей души благодарю всех, кто 
дарит нашему празднику частичку 
своей души.

По его словам, фестивалю удалось 
подняться над политическими играми 
и интригами:

– Девиз фестиваля «Через искус-
ство – к миру и взаимопониманию» 
никогда не был так актуален, как се-
годня. Славянское единство, единство 
всех здравых людей снова испыты-
вается на прочность. Но здесь, в Ви-
тебске, из года в год мы видим, как 
оно становится только 
крепче. И друзей у нас 
становится больше. На 
этой сцене выступают 
артисты из самых даль-
них уголков планеты. Приезжая к нам, 
они говорят нет всем искусственно 
созданным барьерам между народами 
и странами, всем навязанным стерео-
типам и мнениям о наших странах. 
Мы вместе – и белорусы, и россия-
не, и, уверен, немало здесь и укра-

инцев, и наши гости – создаем мир! 
И это главная миссия. Мы всегда были 
островком безопасности и надежной 
опорой для всех миролюбивых лю-
дей. Поверьте, Беларусь будет всегда 
такой.

АЛЕНА И ДРУГИЕ 
НЕРАВНОДУШНЫЕ
А ведь фестивальная песня могла 

прерваться на полуслове. Много из-
вестных форумов сгинуло в 1990-е.

– Тогда были непро-
стые времена, которые 
заключались даже не 
в том, что развалился 
Советский Союз или 

не хватало финансов, еще чего-то. 
Дело в том, что умелые дельцы, кото-
рые появились на авансцене нашего 
общества, пытались этот «Славянский 
базар» пустить по городам и весям, – 
рассказал о начале своего президент-
ства Александр Лукашенко.

– Я вспоминаю первые свои шаги на 
эту сцену. И тогда несколько в каком-
то таком… Знаете, в каком состоянии 
человек выходит перед огромной пу-
бликой. Это семь тысяч в Летнем ам-
фитеатре, миллионы смотрят. И я под-
хожу к нашим ведущим известным. 
И совсем, мне казалось, юная такая 
девчонка (сегодня уже взрослая) 
пытается мне сразу вывалить 
какую-то информацию, 
понимая, что с  Прези-
дентом, особенно в те 
времена, будет трудно 
встретиться. Я ее через 
слово слушаю. И запом-
нил фразу: «Александр 
Григорьевич, пожалуй-
ста, спасите «Славянский 
базар». Всего несколько 
человек, в том числе Алена, 
почувствовали, что фестива-
ля не будет, он растворится, погиб-
нет. Я рассказал об этом не для того, 

чтобы подчеркнуть свою роль – и так 
подчеркивают: что я сделал – не сде-
лал, плохое – хорошее. Такая судьба 
президентов. Но я хочу подчеркнуть, 
сказать этим самым, что было совсем 
немного – три, может, пять человек, 
которые, душой прикипев к нашему 
фестивалю, уцепились за него мертвой 
хваткой и просили всех, кого только 
можно, чтобы его сохранить.

Так кто же та Алена, что замолвила 
словечко? Вот она, тут же на сцене, – 
бессменная ведущая «Славянско-
го базара» заслуженная артистка 
 Беларуси Алена Спиридович. Ей 
Президент вручил специальную на-
граду.

– Может быть, немножко запозда-
ло, – признал он. – Порой мы вручали 
тем, кто сегодня оказался по ту сторону 
баррикад. Это жизнь, бывает всякое. 
Но мы благодарили за искусство, ко-
торое эти люди дарили нам. Поэтому, 
Алена, не скромничай. Ты заслуженно 
получила эту награду. И все те, кто был 
тогда, кто спасал этот базар, должны 
понимать, не обижайся, что это и их 
награда.

Что тут пожелать всем гостям, участ-
никам и тем, кто смотрел открытие 

в  прямом эфире?
– Чтобы история «Славян-
ского базара» и  Белару-

си была вечной. Чтобы 
всегда звучали лучшие 
мелодии и голоса не 
только белорусских 
мастеров искусств, 
но и близких России, 
Украины, соседних 

славянских и  многих 
других народов, – про-

изнес Глава государства 
и дал старт празднику.

Самое главное с фестиваля –  
на стр. 12–13.

 ■ Будущее хозяйств: опти-
мальные комплексы по опти-
мальной цене.

Очередная рабочая поездка 
Президента – в Оршанский рай-
он. Молочно-товарный комплекс 
«Павлинка», запущенный два года 
назад, рассчитан на 2,4 тысячи 
голов крупного рогатого скота. Бу-
ренок доят современные роботы. 
Все по последнему слову техники.

Александр Лукашенко оценил 
размах. Но, как оказалось, не уве-
рен, что и другие хозяйства нужно 
делать по принципу «дорого-бога-
то». В пример привел опыт ком-
плекса «Родина»:

– Выпендрежа не было, а хозяй-
ство рентабельное. Если хозяйство 
может себе это позволить, то никто 
не запрещает строить такие фер-
мы. Наша задача – за следующую 
пятилетку уйти с диких ферм. Надо 
строить (не такие, конечно, дворцы) 
технологичные. Я хочу, чтобы мы 
строили комплексы оптимальные. 

Я не говорю, что он должен быть 
дешевый/дорогой. Скупой платит 
дважды. Но лишних денег нет.

Идеальный по соотношению 
«цена – качество» проект будут 
использовать по всей стране.

Директор агрокомбина-
та «Юбилейный» Александр 
Фирсин рассказал о планах по 
 строительству новых комплексов. 
Деньги есть, но увязли в согласо-
ваниях:

– Строить вообще невозможно. 
Три месяца делаю проект, а по-
том четыре месяца прохожу экс-
пертизу.

– Я вам тысячу раз говорил: 
прекратите эту бюрократию,  – 
 потребовал Президент от вице-
премьера. – Эти вопросы надо 
снять сегодня. За волокиту от-
ветите. По жилью приняли реше-
ние: в деревне или в городе хочет 
человек частное жилье строить – 
иди и строй, как ты считаешь нуж-
ным. Я и ему говорю сейчас: иди 
и строй, как считаешь нужным!

ЕДИНСТВО ВСЕХ ЗДРАВЫХ ЛЮДЕЙ 
ИСПЫТЫВАЕТСЯ НА ПРОЧНОСТЬ

Александр ЛУКАШЕНКО:

– МЫ ВМЕСТЕ –  
И БЕЛОРУСЫ, И РОССИЯНЕ – 

СОЗДАЕМ МИР!

БЕЛТА

Алена Спиридович.

 ■ Глава государства 
рассказал о любимых 
блюдах. И предложил 
делать необычное ла-
комство для сладкое-
жек.

Александр Лукашенко 
не раз говорил, что на экс-
порт нужно по максимуму 
отправлять не сырье и полу-
фабрикаты, а готовую про-
дукцию. Беларусь – один из 
основных производителей  
сухого молока. Китай поку-
пает его гигантскими пар-
тиями.

– Надо спрессовать поро-
шок в конфеты в упаковке 
красивой. А почему мы это 
не делаем? – спросил он 
у производителей.

В такие конфеты добав-
ляют мед, всевозможные 
наполнители. Глядишь, не 
только китайцам, но и на-
шим лакомкам понравится.

Директор «Юбилейного» 
во время обхода рассказал 
о производстве, торговле. 
Было видно, что готов гово-
рить о своем деле часами.

– Я уже есть хочу, а ты все 
рассказываешь, – пошутил 
Президент и хитро улыбнул-
ся: – Сейчас будем пить, 
начнем с журналистов.

Речь шла о молоке.
Дегустацию устроили та-

кую, что устоять невозмож-
но – нарезки всякой вкусня-
тины местного производства 
стояли на нескольких сто-
лах. Имелся даже копченый 
поросенок. Выбор Прези-
дента пал на сальтисон, но 
его как раз не оказалось.

– Почему не нарезали? – 
засуетился Александр 
 Фирсин.

– Они считают, что это 
отходы,  – предположил  
Президент. – А мы с тобой 
любим!

– Любим,  – согласился 
директор. – А еще я люблю 
фляки.

Гости тем временем во всю 
пробовали деликатесы.

– Ну дайте сальтисон! – 
рассмеялся Глава государ-
ства.

– И фляки давайте бы-
стрее! – подогнал девушек в 
фартуках Александр Фирсин.

Девчата тут же принесли 
«недостающие звенья».

– Хороший,  – похвалил 
Президент, пробуя долго-
жданный сальтисон.

Пришла очередь фляков.
– Это рубцы. Подсмотрели 

рецепт у поляков.
Это блюдо Александру 

Лукашенко тоже пришлось 
по вкусу:

– О, поляки придумали! Не 
все у них плохо.

Как говорится, от вашего 
стола – нашему. Если хоро-
шее, почему бы не перенять.

ПЕРЕДОВИКУ НА ЗАМЕТКУ

«ИДИ И СТРОЙ, КАК СЧИТАЕШЬ НУЖНЫМ»
САЛЬТИСОН, ФЛЯКИ И КОНФЕТЫ  
ИЗ СУХОГО МОЛОКА

ПАЛЬЧИКИ 
ОБЛИЖЕШЬ

ПЕРВЫЕ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент России нашел один 
из рецептов счастья, рассказал, как 
можно додуматься до чего-то удиви-
тельного и чья рубашка ближе к телу.

ПОЛУЧИЛИ ВЫВЕСКУ 
«ЗАКРЫТО»
Владимир Путин поучаствовал в Фо-

руме будущих технологий. Признал, 
что зависимость в этой сфере означает 
серьезные угрозы для национальной 
безопасности, а то и вовсе утрату су-
веренитета:

– Будем говорить прямо: именно 
к этому стремились некоторые стра-
ны, когда любыми путями пытались 
в буквальном смысле подсадить нашу 
страну на зарубежные технологиче-
ские платформы и стандарты, и на-
до признать: не без успеха. Понятно, 
что взаимозависимость неизбежна. 
Но все-таки между общими словами 
об открытости и собственной рубаш-
кой, которая ближе к телу, разница 
есть. Многие критические технологии 
в этой сфере мы покупали, что называ-
ется, в чужом магазине, в своего рода 
супермаркете готовых, кем-то произве-
денных решений. А в какой-то момент 
перед нами просто плотно затворили 
дверь и повесили вывеску «Закрыто».

Президент заявил, что из этой ситуа-
ции Россия извлекла уроки. Предложил 
планировать «работу вдолгую» – подго-
товить новый нацпроект по формиро-
ванию экономики данных до 2030 года.

ТЫСЯЧИ ТРИЛЛИОНОВ 
ОПЕРАЦИЙ В СЕКУНДУ
Говорили о самом неизведанном 

квантовом мире, за которым буду-
щее. Отечественные исследователи 
набирают обороты.

– Каждые десять лет производитель-
ность компьютеров увеличивается 
примерно в тысячу раз. Интегральные 
схемы сегодня уже содержат десят-
ки миллиардов транзисторов. Гонка 
здесь идет на запредельных скоро-
стях. Новый суперкомпьютер «Сбе-
ра» – Christofari Neo – способен произ-
водить порядка 12 тысяч триллионов 
операций В секунду, а суперкомпью-
тер «Яндекса» «Червоненкис» – поч-
ти вдвое мощнее, – привел пример 
Владимир Путин. – Знаю, что это не 
первые места в мире, но, в принци-
пе, места уже достаточно заметные. 
И к этому можно относиться с ува-
жением: есть перспектива развития. 
В Зеленограде у нас создается новый 
научно-технологический центр, реа-
лизуются проекты, в том числе с уча-
стием партнеров из Беларуси.

Также Президент России попросил 
Правительство заложить в федераль-
ный бюджет до 2026 года финансиро-
вание программы мегагрантов, кото-
рые дают лучший результат.

«ОЧЕНЬ СТАРЫЙ В 31 ГОД»
Молодой ученый Илья Семериков, 

создавший вместе с командой кванто-
вый компьютер, рассказал, что уже три 
года они живут в лаборатории:

– Субботы, воскресенья, понедель-
ники... Единственное, что спасает, – 
 ФИАН закрывается в одиннадцать. 
Если бы не это, мы бы там и ночевали.

– Главное, чтобы участники процесса 
не вышли на пенсию, – пошутил Пре-
зидент. 

Зал грохнул от хохота.
– Да, мне 31 год, в нашей группе я са-

мый старый из тех, кто живет в лабора-
тории. Так что у нас есть еще лет десять 
точно, – подсчитал молодой человек.

– Вам можно только позавидовать, 
а также посочувствовать людям, ко-
торые с тоской думают, что завтра 
на работу, а вы с работы не хотите 
уходить. Потому что, да, это же сча-
стье. Вот в этом и есть счастье. Когда 
человек живет тем делом, которому 
он посвятил свою жизнь. Знаете, по-
делюсь с вами. Конечно, я далек от 
такого состояния, но иногда спраши-
вают: как вы додумались до чего-то 
конкретного? Ответ очень простой: 
потому что я думаю об этом посто-
янно, днем и ночью. Да, я засыпаю – 
думаю об этом, просыпаюсь – думаю 
об этом, и решение какого-то вопроса 
находится совершенно неожиданно. 
Я думаю, что в такой парадигме и вы 
с коллегами.

– Так мы и живем, – согласился Илья 
Семериков. – Каждый день я прихожу 
домой уже под ночь обычно и обяза-
тельно рассказываю жене, что было 
сегодня. Все наше общение крутится 
вокруг двух вещей: квантового ком-
пьютера и людей.

– Про жену не забывайте, это вам 
дорого обойдется, – покачал головой 
Владимир Путин.

Зал грохнул еще раз.

ТОЛЬКО ФАНАТЫ 
ДОБИВАЮТСЯ УСПЕХА
Ученые искали героев нового вре-

мени. И нашли – среди себя.

– А кто мы есть вообще? – спросили 
у Президента. – В 1937 году Мухиной 
была представлена композиция «Рабо-
чий и колхозница». Это были символы 
того времени – 1937 года.

– Хорошо, что вы вспомнили именно 
об этом, а не о чем-то другом из 1937 
года, – парировал Владимир Путин.

– Как вы думаете, роль исследова-
теля достойна быть ролью героев на-
шего времени?

– Исследователь всегда идет впере-
ди, он пионер в известном смысле, он 
фанат своего дела. И только фанаты 
добиваются успеха. Каждое время тре-
бует своих героев. Если уж вспомнить 
1937 год, это началось с Лаврентия 
Павловича Берии, который возглавлял 
атомный проект. Время требовало 
результатов именно в этой сфере – 
и люди, работающие там, безус ловно, 
становились героями общественно-
го сознания. Сейчас другие времена, 
другие приоритеты, и их несложно 
протестировать. Последние исследо-
вания ВЦИОМа: самая по пулярная 
профессия среди молодежи – айтиш-
ник (31 процент), на втором месте – 
доктор, медик (30 процентов), на 
третьем месте – военнослужащий, 
защитник  Отечества, и так дальше. 
Увеличился интерес молодых людей 
к инженерным профессиям, чуть ли 
не в пять раз. Это все-таки признак 
нашего времени.

Владимир ПУТИН – молодым ученым:

 ■ «Сначала пусть выполнят условия нашей страны 
по вывозу зерна из Украины. А там посмотрим», – по-
яснил Владимир Путин.

– Что касается условий, на которых мы согласились обе-
спечить безопасность вывоза украинского зерна, то да, там 
были пункты этой договоренности с ООН, согласно которым 
нужно было учитывать и российские интересы. Это логисти-
ка, страхование, движение денег, связанные с оплатой нашей 
продукции, и многие другие моменты. Ничего, хочу это под-
черкнуть, вообще ничего не было сделано. Все – игра в одни 
ворота. Ни одного пункта, связанного с тем, что есть интересы 
России, не исполнено.

Несмотря на это, Россия по доброй воле продлевала сделку.
– Многократно. Ну, слушайте, хватит, в конце концов! Нам 

сейчас говорят: вы сейчас в очередной раз согласитесь с  прод-
лением, а мы все-таки исполним данные вам обещания. Мы 
подумаем, как поступить.

Но судя по всему, западные страны не собираются испол-
нять обещания.

– Как одна из опций: не сначала продление, а потом выпол-
нение обещаний, а сначала выполнение обещаний, а потом 
наше участие, – заявил Владимир Путин. И пояснил: – Что имею 
в виду? Мы можем приостановить наше участие в этой сделке, 
и если все в очередной раз говорят, что все данные нам обе-
щания будут исполнены, пусть исполнят это обещание – и мы 
сразу же присоединимся к этой сделке. Снова.

«ВООБЩЕ НИЧЕГО  
НЕ БЫЛО СДЕЛАНО»

ИГРА В ОДНИ 
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ПРО ЖЕНУ НЕ ЗАБЫВАЙТЕ.  
ЭТО ВАМ ДОРОГО ОБОЙДЕТСЯ

 ■ Но американцы и в этом своим сател-
литам-европейцам откажут.

Владимир Путин дал оценку тому, как идет 
СВО:

– Положительно. Войска наши ведут себя 
героически. На некоторых участках и в насту-
пление сами переходят, забирают наиболее 
выгодные позиции, высотки и так далее. Все 
попытки противника прорвать нашу оборону – 
а это задача в том числе и с использованием 
стратегических резервов, – они не увенчались 
успехом за все время наступления.

Высказался Президент России и о передаче 
Украине кассетных боеприпасов:

– Оценку этим боеприпасам дала сама ад-
министрация США устами своих сотрудников 
некоторое время назад, когда их использова-
ние было названо самой администрацией США 
преступлением. Вот, я думаю, к этому и надо 
так относиться. Делают они это не от хорошей 
жизни. Украинская армия тратит за сутки бо-
евых действий до пяти-шести тысяч снарядов 
155-го калибра, а в США производят 15 тысяч 
в месяц. У них не хватает, и в Европе уже не 
хватает. В России достаточный запас различ-
ного рода кассетных боеприпасов. До сих пор 
мы этого не делали, и у нас не было такой не-

обходимости, несмотря на известную нехватку 
в определенный период времени и у нас тоже 
боеприпасов. Но если они будут применяться 
против нас, мы оставляем за собой право на 
зеркальные действия.

Про захваченную технику:
– Есть такое выражение, как «обратный ин-

жиниринг». Если есть возможность заглянуть 
вовнутрь и посмотреть, есть ли там что-то, 
что можно применить у нас, – ну почему нет?

Всяким «ливерным» шольцам и прочим ма-
кронам пора вспомнить о своих народах, а не 
выполнять все команды из Белого дома. Вла-
димир Путин жестко прошелся по европейским 
лидерам:

– Мне кажется, что им ни скажут из-за оке-
ана – они все делают. Если им завтра скажут: 
«Мы решили всех вас повесить», – то они, 
потупив взгляд и удивляясь своей дерзости, 
зададут только один вопрос: можно ли это 
сделать на веревках национального произ-
водства? Но и здесь у них облом, извините, 
и здесь, мне кажется, они потерпят фиаско. 
Потому что американцы вряд ли откажутся от 
такого крупного заказа для своей текстильной 
промышленности.
Что еще Президент говорил о коллегах – 

на стр. 6.

СОГЛАСЯТСЯ ПОВЕСИТЬСЯ НА СВОИХ ВЕРЕВКАХ
НЕ В БРОВЬ, А В ГЛАЗ

Семья! Владимир Путин подсказал 
Илье Семерикову, что в жизни важнее.
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Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Страны НАТО снова на-
ступают на те же грабли. 
И  сейчас важно не допу-
стить повторения страшной 
трагедии прошлого века.

– К чему приводит поддерж-
ка нацизма? За 1943–1944 
годы зверски убили десят-
ки тысяч человек – женщин, 
детей и стариков. 
Поляков сжигали за-
живо, забивали то-
порами и вилами, 
топили в  колодцах. 
Зверства подтверж-
дены архивными 
документами, сви-
детельствами оче-
видцев, показаниями 
преступников. Убий-
ства совершали члены ор-
ганизации украинских на-
ционалистов и ее военного 

подразделения – украинс- 
кой повстанческой армии 

(ОУН-УПА запреще-
на в России), – сооб-
щил спикер Госду-
мы, Председатель 
Парламентского 
Собрания Союза 
Беларуси и России 
Вячеслав Володин. 
– Сегодня киевский 
режим возвел в ге-
рои совершавших 

кровавые преступления 
Бандеру и его подручных. 
Вместо того чтобы признать 

действия бандеровцев ге-
ноцидом польского населе-
ния, ставит им памятники, 
защищает и продвигает их 
идеологию. А Варшава, пре-
давая память жертв Волын-
ской трагедии, снабжает ки-
евский режим очередными 
партиями оружия для новых 
преступлений. Поддержка на-
цизма приводит к страшным, 
разрушительным последстви-
ям. Руководство Польши не 
может этого не знать. С их 
стороны это больше чем пре-
дательство по отношению 

к собственному народу. Го-
сударствам – членам НАТО 
пора осознать,  насколько 
чудовищную ошибку они 
 совершают. Поддержка на-

цизма в тридцатые годы 
привела ко Второй мировой 
войне. Важно не допустить 
повторения трагедии.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Госслужащих и народных 
избранников пересадят на оте
чественные машины.

– Как вы относитесь к тому, что-
бы бюджетные учреждения, органы 
власти закупали автомобили, произ-
веденные нашими отечественными 
автомобилестроителями? – спро-
сил Вячеслав Володин у министра 
финансов России Антона Силуа
нова. И продолжил: – Если мы го-
ворим о больших государственных 
закупках для органов госвласти, 
для бюджетных учреждений, надо 

все-таки ориентироваться на свой 
отечественный автопром.

Силуанов поддержал председате-
ля Госдумы и пообещал «первыми 
поучаствовать в закупке отечествен-
ных автомобилей».

– Какие мы, такие и автомоби-
ли, поэтому будем требователь-
ными к автопрому – будут другие 
 автомобили. А не будем обра-
щать внимания и  пользоваться 

автомобилями недружественных 
стран – никогда свой автопром 
не создадим, – сказал  Вячеслав 
 Володин. – В нынешней ситуации 
нам ни в коем случае нельзя кор-
мить наших врагов, которые эти 
деньги будут использовать на под-
держку той же Украины, на поставку 
им вооружений и техники. У нас есть 
«Москвич», у нас есть «Лада», у нас 
есть Aurus.

 ■ Директора школ и детских садов не должны нести от
ветственность за недофинансирование учреждений.

– Если начнем спрашивать непосредственно с ответственных, 
в чьих руках финансовые ресурсы, и проблемы будут решаться. 
А сейчас получается, отвечают директора детских садиков, школ, 
которые просто не финансируются, но с них спрашивают по полной 
программе. Наказывать надо тех, кто финансы не выделил, тогда 
будет справедливо и эффективно, – предложил Председатель Пар-
ламентского Собрания.

Вячеслав Володин поручил Комитету по обороне проработать 
с профильным министерством вопрос организации выставки раз-
битой в боях натовской техники у посольств тех стран, которые по-
ставляют ее Украине.

 ■ Пока убрать «наливайки», 
«рюмочные» и пивные «ба
ры» под видом розничных 
магазинов из жилых домов 
не получилось. Но за них ре
шили взяться всерьез.

– Там, где есть вред здоровью 
граждан, особенно детей, надо обя-
зательно, чтобы был контроль, – 
считает Вячеслав Володин. – Мы 
говорим о тех же электронных си-
гаретах, вейпах. Сегодня их вы-
кладка в торговых точках не отсле-
живается, не контролируется, хотя 
есть прямая норма федерального 
закона о запрете. И, конечно, кон-

трафакт, все то, что связано с не-
качественной продукцией, также 
мы должны контролировать, и тема 
«наливаек» – мы к ней вернемся. 
Необходимо будет принимать по-
правки к действующему законо-
дательству, потому что меры, при-
нятые раньше, явно недостаточны. 
Люди просто стонут от этих злач-
ных мест. Идет спаивание населе-
ния. Когда такое заведение в доме 
находится, еще и несет в себе мно-
гие проблемы. Там у нас дети. Это 
все недопустимо. Надеемся, что 
вы услышите эти проблемы. Нам 
нужно как можно быстрее принять 
решение в этой части. ■ Американский лидер 

мог бы поправить пси
хическое здоровье в 
России – там есть ква
лифицированные специ
алисты.

– В США хороших врачей 
нет, которые могли бы побо-
роть и помочь ему с заболе-
ваниями, которыми он стра-
дает. В нашем Институте 
имени Сербского есть такие 
специалисты, поэтому пра-
вильно было бы по между-
народной линии предложить 

ему медицинскую помощь. 
Из-за проблем Байдена 
со здоровьем мучится не 
только он, но и вся планета. 
Учитывая, что Соединенные 
Штаты Америки все больше 
и больше  создают напря-
женность в мире, правильно 
было бы заняться ему сво-
им здоровьем. И надо всем 
специалистам, лучшим из 
разных стран,  оказать ему 
такую помощь. Комитету 
по международным делам 
по своим каналам нужно 
предложить  американской 

стороне  такую помощь. Это 
будет гуманно и своевре-
менно. Здесь по-другому 
не получится. При всем при 
том что  врачебная тайна – 
понятно, она нас обязыва-
ет ко многому: к коррект-
ности и так далее, – но он 
публичный политик. Поэто-
му надо позаботиться о его 
 здоровье, потому что это 
здоровье и американско-
го народа, и многих других 
стран.  Посмотрите: Европа 
 болеет теми же хворями, 
симптомы одинаковые, – 
уверен  Председатель Пар-
ламентского Собрания.

 ■ Уже понятно, к чему это привело 
страны Запада.

– Законы, поощряющие смену пола, при-
няты в США и в 25 странах ЕС из 27. В Аме-
рике, по данным за 2022 год, трансгендеров 
1 миллион 640 тысяч человек старше 13 лет, 
в том числе 1 миллион 300 тысяч взрослых – 
это 0,5 процента от всего взрослого населе-
ния, и доля их растет огромными темпами. 
А также 340 тысяч подростков – это полтора 
процента от всех детей в возрасте от 13 до 
17 лет. Вот что могло произойти у нас, если 
бы мы не вышли на принятие закона, кото-
рый должен остановить смену пола. В Ев-
ропе только две страны осталось – Венгрия 
и Болгария, – которые законодательно это 
поощрять не стали. Россия единственная в 

Европе делает все для сохранения семьи 
и традиционных ценностей. Будущего нет, 
если не запретить смену пола. Да, есть за-
болевания, в детском возрасте они могут 
быть установлены. Назначается лечение, 
все это в законе прописано. Но когда ме-
няют пол просто потому, что утром просну-
лись и посчитали, что уже не мальчик, а 
девочка, – это нужно остановить. Без семьи 
и рождения детей будущего не будет. Да-
вайте сделаем все, чтобы оставить страну 
потомкам. Если законы будут аналогичные 
европейским странам, ничего, кроме Содо-
ма, не останется. А чем это закончится, вы 
знаете. Хотелось бы, чтобы Министерство 
здравоохранения осознавало, что соверши-
ло ошибки, разрешая смену пола, – сказал 
Вячеслав Володин.

ПРАВИЛЬНО ЛИ ЗАКУПАТЬ  
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ АВТОМОБИЛИ  
ДЛЯ ДЕПУТАТОВ, ЧИНОВНИКОВ,  
СОТРУДНИКОВ БЮДЖЕТНЫХ УЧРЕЖДЕНИЙ 
И ГОСКОРПОРАЦИЙ?
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У РАЗБИТОГО КОРЫТАСМЕНА ПОЛА – ПУТЬ В НИКУДА ЗАКОНЫ

ТЕМА ДАВНО ВИТАЕТ В ВОЗДУХЕ

ЕСТЬ «ЛАДА» И «МОСКВИЧ»

ПРОБЛЕМА

ЛЮДИ СТОНУТ ОТ ЗЛАЧНЫХ МЕСТ

НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ

ДЕНЕГ НЕТ, НО ОНИ ДЕРЖАТСЯ

БАЙДЕН – ГЛУБОКО  
БОЛЬНОЙ ЧЕЛОВЕК

ПОДДЕРЖКА НАЦИЗМА – 
ЧУДОВИЩНАЯ ОШИБКА

И ТЕБЯ ВЫЛЕЧИМ!

Акция памяти жертв 
Волынской резни в Варшаве.
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Светлана КАМЕКА,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Надо сплотить союзную 
молодежь в работе над соз-
данием искусственного ин-
теллекта.

СОВСЕМ  
НЕ БЕЗЗАЩИТНЫЕ
– Недавно прошла со-

вместная Комиссия Пар-
ламентского Собрания и 
Совета Федерации по ин-
формационной безопасно-
сти. Можем ли на равных 
состязаться с Западом в ин-
формационной войне?

– Жизнь устроена так, что 
каждое государство на нашей 
планете борется за место под 
солнцем. Идет борьба за ресур-
сы, за политическое влияние, 
за экономические преимуще-
ства, за приоритеты в науке, в 
технологической сфере. Это 
соперничество приобретает 
порой острые формы.

Есть такое понятие – «ги-
бридная война», предпола-
гающая использование не 
только боевого оружия, но и 
информационно-психологи-
ческого. И во времена Совет-
ского Союза, и сейчас и мы, и 
американцы в полной мере 

обладали этим мастерством. 
Наивно думать, что Россия 
такая беззащитная. Там, где 
надо, наверняка ведут рабо-
ту. О технологической базе 
информационной сферы мне 
говорить трудно. Знаю лишь, 
что в этой сфере у нас тесное 
взаимодействие с Беларусью.

– Много говорят о пробле-
мах воспитания молодежи. 
Согласны, что они есть? 

– Выражение «воспитание 
молодежи» немного режет 
ухо. Какой смысл в это вкла-
дываем? Это что – старшие 
дяди вправляют мозги поколе-
нию, которое ничего не сооб-
ражает? С ними надо общать-
ся по-взрослому, начиная лет 
с двенадцати. И не с помощью 
голых лозунгов, лишенных 
смысла. К примеру, много го-
ворят о патриотизме, но тол-
ком не разъясняеют, что это 
такое. Готовность защищать 
Родину от врагов? Бесспор-
но. А сделать ее процветаю-
щей – это ли не патриотизм? 
А чтобы создать в   стране 
лучшее в мире образование, 
развитую экономику, самую 
передовую науку... Или будем 
жить по принципу «жизнь за 
Родину отдам, но работать на 
нее не буду»?

ПОСМОТРИМ 
КРИТИЧЕСКИ
– Про патриотизм пого-

ворили. Но, кажется, по по-
воду наших традиционных 
ценностей у россиян нет 
разногласий.

– Смотря что подразуме-
вать под ними. Жаль, если 
все сводится только к борьбе с 
одно полыми браками. А такая 
ценность, как трудолюбие, су-
ществует? Вспомним наши 
народные сказки «По щучье-
му велению», «Скатерть-са-
мобранка», «Конек-Горбунок» 
Ершова. Похоже, что в крови 
у нас веры в чудо больше, чем 
в кропотливый труд.

Почему классики, в част-
ности Пушкин, отмечали 
в русском народе «лень и не-
любопытность»? Так ли это? 
А Николай Бердяев, напри-
мер, говорил о бунтарском 
духе, но в то же время о дол-

готерпении и покорности 
бюрократии. Вопрос о тра-
диционных ценностях очень 
интересен и требует широко-
го обсуждения.

– Классик говорил: «Черт 
догадал меня родиться 
в России с душою и с талан-
том!» А потом написал сти-
хотворение «Клеветникам 
России».

– Совершенно верно. Я во-
все не к тому, что надо кон-
центрироваться на негативе. 
Нам следует пытаться оцени-
вать себя критически, как это 
делали великие соотечествен-
ники, безусловные патрио-
ты. Это единственный путь 
к само совершенствованию.

– Так что с молодежью-то 
делать?

– С ними надо больше го-
ворить о будущем, в котором 
они видели бы свое место. Но 
базироваться это должно на 

глубоком знании истории. 
Вовлекать молодых людей в 
созидательный процесс ра-
боты над проектами такого 
будущего. Раньше строили 
гидро электростанции, осва-
ивали целину, покоряли кос-
мос. Вовлечены так или иначе 
были все. Это рождало в обще-
стве обстановку созидания, 
видение перспективы. Сей-
час, конечно, другое время, 
и проекты должны быть со-
временные. К примеру, искус-
ственный интеллект, освоение 
околоземного космического 
пространства, создание ком-
фортной среды обитания 
на всей территории России. 
Одним словом – мы должны 
дерзать! Для молодежи нужно 
зажечь звезду, к которой ей 
будет интересно стремиться.

ДЛЯ МОЛОДЕЖИ НАДО ЗАЖЕЧЬ ЗВЕЗДУ
Григорий РАПОТА:

 ■ Первую очередь мемо-
риала на Курской дуге от-
кроют 23 августа.

– Это будет входная часть 
комплекса: воин, который раз-
двигает две противоборству-
ющие силы, – рассказывает 
Григорий Рапота, сенатор 
от Курской области. Он уча-
ствует в воплощении этого 
памятника. – К строительству 
основной части мемориала 
еще не приступили, хотя все 
необходимые конкурсы про-
ведены и выбран победитель, 
пока решается вопрос финан-
сирования. Планировали, что 
это сделают за счет средств 
Союзного государства, как 
и уже возведенный Ржевский 
монумент. Сейчас идут му-
чительные бюрократические 
процедуры, без которых, к со-
жалению, нельзя обойтись. 
Я стараюсь «со своей невы-
сокой колокольни» оказать 
помощь губернатору Роману 
Старовойту и его команде, 
чтобы ускорить этот процесс. 
Даст бог, все будет хорошо.

 ■ Изобретаем мы, а пользуются плода-
ми открытий другие.

– Почему бы не связать восток страны с за-
падной границей высокоскоростной магистра-
лью? – размышляет парламентарий. – Китайцы 
построили сорок тысяч километров таких путей 
за время своей перестройки – они примерно 
с нами начинали, в 1986 году. А у нас что? 
Только Москва – Санкт-Петербург.

– Строительство влетит в копеечку.
– Не ко всем вопросам можно подходить 

с точки зрения оценки «копеечки». Китайцы 
построили железную дорогу на высоте пять 
тысяч метров, соединив районы Тянь-Шаня 
с центром страны. Это чисто социальный про-
ект, уж никак не экономический. А из центра 
Шанхая в аэропорт поезд на магнитной поду-
шке идет со скоростью 450 километров в час, 

преодолевая тридцать километров за семь 
минут. Маршрут не окупается, но это серьез-
ный научный и технологический эксперимент. 
Самое обидное, что идея вакуумного магнито-
левитационного транспорта родилась в Совет-
ском Союзе, как и многие другие изобретения, 
которые реализуются за границей.

– В свете сказанного: что это за идея – 
создать совместное российско-белорусское 
транспортное ведомство?

– Действительно, на межпарламентской ко-
миссии по транспорту и энергетике поднима-
ли такой вопрос. Но дело здесь не в назва-
нии – министерство или ведомство, а в сути. 
 Желательно иметь некий центр, который 
 координировал бы движение грузов и людей 
в рамках  Союзного государства и тем самым 
позволял бы оптимально использовать транс-
порт обеих стран. Таможенники уже создали 
единый центр, почему бы транспортникам этого 
не сделать?

 ■ Не нужно заглядывать в рот иностранцам.

– На заседании комиссии вы привели интересный пример –  
фильм «Вызов», половину сюжетов о котором на нашем 
ТВ посвятили комплементарным реакциям иностранных 
СМИ. По-вашему, нам не нужно обращать на них внимание?

– Почему же, мы должны анализировать их оценку по се-
рьезным вопросам – политики, экономики. И нашим культуро-
логам полезно знать, что говорят о российской продукции за 
границей. Просто наша реакция на их мнение не должна быть 
заискивающей. Тем более по поводу фильма в политической 
программе. Ну какое нам дело, что по этому поводу думает 
«Вашингтон-пост»?

Вероятно, эта картина обладает какими-то художественными 
достоинствами. Но даже при этом не очень понимаю, зачем 
надо было рисковать жизнью актеров. К ним-то как раз нет 
вопросов, для них это новые возможности. А вот к организа-
торам есть. Был ведь фильм «Время первых» – никто не за-
думывался, что это комбинированные съемки. Я уж не говорю 
про знаменитый «Аватар» – там ведь не понадобилось летать 
на другую планету.

ДОСЬЕ «СВ»
Григорий Рапота – сенатор от Курской области, член Ко-

митета Совета Федерации по международной политике, 
член Комиссии Парламентского Собрания по транспорту 
и энергетике, член Комиссии Совета Федерации по ин-
формационной политике, председатель общественного 
совета Музея Победы на Поклонной горе.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

НЕПОНЯТНЫЙ «ВЫЗОВ» ЗНАЙ НАШИХ

ПАМЯТЬ

СОЛДАТЫ  
И БЮРОКРАТЫ

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫЖЕЛЕЗНУЮ ДОРОГУ –  
К КАЖДОМУ ПОРОГУ

Па
ве

л 
ЛИ

СИ
Ц

Ы
Н/

РИ
А 

«Н
ов

ос
ти

»

Нужно дать талантливым ребятам 
проявить себя. На фото – сборка  
и отладка робота серии 
Robo-C в Перми.

Политик передает в дар Музею Победы фронтовые награды 
своего отца, который участвовал в Ржевской битве.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Россия, игнорируя путь 
самоизоляции, строит суве-
ренную экономику. А «зату-
хающим нациям», которые 
увлеклись санкциями, стоит 
подумать о своем ухудшаю-
щемся положении.

МЕДИЦИНСКИЙ 
ФАКТ
Владимир Путин на ПМЭФ 

обрисовал ситуацию с россий-
ской и мировой экономикой:

– Несмотря на все трудности 
прошлого года, мы не сверну-
ли на путь самоизоляции. На-
оборот, расширили контакты с 
надежными, ответственными 
партнерами в странах и ре-
гионах, которые сегодня вы-
ступают локомотивами, драй-
верами мировой экономики. 
Это рынки будущего. С неко-
торыми такими государства-
ми, лидеры которых не под-
даются внешнему давлению, 
часто хамскому, и руковод-
ствуются не чужими, а свои-
ми национальными интереса-
ми, объемы нашей взаимной 
торговли выросли даже не на 
какие-то десятки процентов, 
а в разы и сейчас продолжают 
расти дальше. И это еще одно 
доказательство, что здравый 
смысл, энергия бизнеса, объ-
ективные рыночные законы 
работают сильнее, чем теку-
щая политическая конъюн-
ктура. Это говорит о том, что 
уродливая по своей сути не-
околониальная международ-
ная система прекратила суще-
ствование, а многополярный 
мировой порядок, напротив, 
укрепляется. Это неизбежный 
процесс.

По словам Президента Рос-
сии, финансовые возмож-
ности  государства позволя-
ют  держать уверенный курс 
на обеспечение социальной 
справедливости, на сокраще-
ние бедности и неравенства:

– Россия была и будет вовле-
чена в мировую экономику. 
Перед лицом беспрецедент-
ных вызовов не отступила от 
своих принципов экономи-
ческого развития. Общими 
усилиями предпринимате-
лей – крупных, средних, мел-
ких компаний, при активном 
участии органов власти мы 
сохранили устойчивость на-
шей экономики. Это абсолют-
но очевидно, что называется, 
медицинский факт.

Позиции как важнейшего 
участника глобального рынка 
тоже сохранились.

– Изменения в мире во всех 
его сферах носят кардиналь-
ный, глубинный и необра-
тимый характер. Нам нужна 
проактивная экономическая 
политика, которая может 
строиться и реализовывать-
ся в тесной связке с нашими 
предпринимателями. По су-
ти, речь идет 
о переходе на 
качественно 
новый уровень 
развития  – о 
сув еренной 
э ко н о м и ке , 
которая не только реагирует 
на рыночную конъюнктуру 
и учитывает спрос, но и сама 
формирует этот спрос.

Такую экономику часто на-
зывают экономикой предло-
жения.

НЕ ПОКУПАЙТЕ, 
ГОЛОДАЙТЕ?!
Президент пояснил, что рос-

сияне начали переориенти-
роваться на рынки азиатских 
стран, на Африку, на Латин-
скую Америку не вчера, а за-
долго до начала трагических 
событий в Украине.

– Темпы роста торгово-
го оборота, скажем, между 
Китаем и странами еврозо-
ны больше даже, чем темпы 
роста наших торговых от-
ношений с Китаем. Когда я 

слышу, что вот, вы попадете 
в зависимость от Китая, – а 
вы не по падете? Вы уже давно 
по пали. И ничего, вроде как 
им хорошо попадать. А у нас 

хорошие  – не 
просто добро-
соседские отно-
шения и с Кита-
ем, и с Индией, 
и с  другими 
странами. Все 

попытки искусственно огра-
ничить приводят к тому, что 
от этого в большей степени 
начинают страдать те, кто 
вводит эти ограничения.

Заставить другие страны 
тупо следовать чьим-то ин-
тересам в современном мире 
сложно, а подчас практически 
невозможно. Ну как можно 
заставить какую-то страну 
с  многомиллионным населе-
нием сказать: «Не покупайте 
у  России зерно, голодайте, 
пусть ваши люди умирают от 
голода!» А если кто-то может, 
какой-то придурок так и го-
ворит, его слушать не будут.

ИЩИ, КОМУ 
ВЫГОДНО
Кризис в Украине – отлич-

ный отвлекающий маневр: 

спихнуть свою вину на дру-
гих, чтобы народ на вилы не 
поднял.

– Это повод для того, что-
бы прикрыть свои экономи-
ческие ошибки – и в энерге-
тике, и в финансах. Они же 
довели ситуацию до резкого 
роста инфляции. Почему? Да 
потому что бездумно ввалива-
ли деньги в свою экономику 
триллионами, в Штатах де-
вять триллионов влили, в Ев-
ропе – пять триллионов евро. 
И инфляцию подстегнули. Не 
мы сделали это – они сдела-
ли еще до всяких ситуаций в 
Украине. Теперь свои ошиб-
ки прикрывают тем, что надо 
Россию наказать, и Россию де-
лают крайней. Нет, так не по-
лучится. Также используются 
в борьбе с нами и энергетиче-
ские инструменты, и продо-
вольственные, и финансовые, 
и так далее. Но мир меняется 
очень быстро, эффективность 
этих инструментов обнуляет-
ся и наносит ущерб прежде 
всего тем, кто пытается вне-
дрить эти инструменты борь-
бы с Россией.

Американцы ведут себя 
прагматично, только себе на 
пользу:

– Плевать они хотели на ин-
тересы своих союзников. У них 
союзников-то нет, у них есть 
только вассалы. И вассалы на-
чали понимать, какая роль им 
уготована. Им на самом деле 
на уровне общественного со-
знания все это не очень нра-
вится. Мне некоторые мои 
друзья говорят: сложилась 
ситуация, как в  Советском 
Союзе. Я говорю: «Как это?» 
Когда дома, на предприятии, 
в офисе все сидят и обсужда-
ют Россию, домой приходят на 
кухню – все по-другому.

Штаты под шумок перема-
нили к себе крупные европей-
ские предприятия.

– Все это понимают, все ви-
дят – сделать только ничего не 
могут. Более того, мы знаем, 
еще шепчут американцам на 
ухо: мы должны публично за-
явить, публично с вами пору-
гаться – мы потом тихонько, 
низенько отползем, не серди-
тесь на нас, пожалуйста. Вот 
и все. И труба пониже, и дым 
пожиже у них, чем в России. 
Нет пассионарности, это за-
тухающие нации – вот в чем 
вся проблема. А у нас есть. Мы 
будем бороться за свои интере-
сы и добиваться своих целей.

 ■ Обнять и плакать: кто руково-
дит сегодня целыми странами?

Владимир Путин о диалоге с ад-
министрацией Байдена

 ● Не хотят разговаривать – не надо. 
Они захотят, а мы посмотрим, в какой 
момент и о чем с ними можно говорить.

О неонацистах и роли США
 ● Война в Украине, на юго-востоке 

Украины, была начата украинским ре-
жимом при поддержке их спонсоров 
на Западе в 2014 году. Об этом никто 
старается не говорить на Западе. Но 
я вынужден напомнить: авиация, танки, 
артиллерия были применены на северо-
западе против Донбасса. Это что, если 
не война? И она продолжалась почти 
девять лет. А потом наши контрпартнеры 

публично отказались от урегулирования 
мирными средствами. И если кто-то пы-
тается с больной головы на здоровую 
все перевалить, то это попытки сделать 
это негодными средствами. Мы-то зна-
ем, с чего все началось.

 ● Западные страны предпринимают 
максимальные усилия для того, чтобы 
Россия понесла поражение на поле боя, 
стратегическое причем поражение. Но 
мы поставили перед собой определен-
ные задачи, связанные с денацифи-
кацией этих территорий, связанные 
с демилитаризацией.

 ● США используют неонацистов в 
Украине. Поставили там во главе из-
вестного человека, который прикры-
вает всю эту камарилью неонацист-
скую, и вперед. Ролик, где бандеровцы 

ходят под нацистским флагом и людей 
убивают, вы думаете, что кто-нибудь 
воспроизведет там? Нет, это будет ин-
формационная блокада.

О западных лидерах
 ● Я никогда не даю никаких оценок 

своим коллегам. Как бы у нас ни скла-
дывались личные отношения, я считаю, 
это некорректно. И о господине Зелен-
ском ничего же никогда не говорю. Но 
единственное, что вызывает мое пол-
ное неприятие, – как можно поддер-
живать неонацистское отребье и воз-
водить их в ранг национальных героев 
вне зависимости от этнической принад-
лежности того или другого человека?

 ● Некоторые сегодняшние лидеры 
не имеют даже высшего образования, 
но такова специфика политической 

системы в некоторых странах, что вы-
брасывает наверх людей с такой, ска-
жем, слабой общеобразовательной 
подготовкой и культурным уровнем.

 ● Сейчас Жака Ширака нет. Это был 
человек энциклопедических знаний 
в полном смысле этого слова. Я как-
то его спросил: почему американское 
руководство так себя ведет, так агрес-
сивно и так недальновидно действует 
в  некоторых случаях? Он мне по-русски 
ответил: потому что некультурные. Пря-
мая речь.

О нефтегазовой игле
 ● Мы всегда говорили: когда же слезем 

с нефтегазовой иглы? Ну вот постепен-
но эта тенденция набирает обороты. Ди-
намика нефтегазовых доходов – в мае 
темп составил плюс 28,5 процента. Речь 

НЕ ИМЕЮТ ДАЖЕ ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ

– МЫ ВМЕСТЕ С ТЕМИ, КТО 
РАССУЖДАЕТ ЗДРАВЫМИ 

КАТЕГОРИЯМИ И ПРОЯВЛЯЕТ 
ИСТИННУЮ ЗАБОТУ 

О ЗДОРОВЬЕ МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКИ.
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В ЕВРОПЕ И ТРУБА ПОНИЖЕ, 
И ДЫМ ПОЖИЖЕ

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РОССИИ

Россия сохранит место  
в числе ведущих экономик мира.
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 ■ Президент Беларуси 
18 июля собрал совеща-
ние по вопросу создания 
портовых мощностей и 
по проекту указа «О ре-
ализации калийных удо-
брений».

Александр Лукашенко на-
помнил, что в январе теку-
щего года вопрос о созда-
нии портовых мощностей 
для перевалки белорусских 
грузов уже обсуждался 
практически в том же со-
ставе, что и сегодня.

– Тогда речь в основном 
шла о калийных удобрени-
ях,  – отметил Александр 
Лукашенко. – Но это, есте-
ственно, объемы самые 
большие. Сегодня мы об 
этом поговорим, а также 
затронем вопрос нефте-
продуктов. Направления 
работы были определены, 
необходимые решения при-
няты. Пришло время све-
рить часы и, если нужно, 
подкорректировать и согла-
совать наши дальнейшие 
действия и планы.

По словам Президента, 
обстановка и внешнеполи-
тическая конъюнктура се-
годня развиваются крайне 
динамично:

– Но, надо отдать долж-
ное, белорусская экономи-
ка продолжает работать и 
находить новые возмож-
ности в этих непростых 
условиях. Мы должны 
оперативно реагировать 
на все вызовы и гаранти-
рованно обеспечивать до-
ставку экспортных грузов 
покупателям. Ключевой мо-
мент – скорость принятия 
решений.

Президент поинтересо-
вался, на какой стадии на-
ходится вопрос создания 
собственных мощностей 
для морских перевозок, 
есть ли конкретные резуль-
таты в этом направлении, 
какие порты задействова-
ны для перевозки калийных 
удобрений и нефтепродук-
тов и какие проблемы в свя-
зи с этим. Еще один вопрос 
от Главы государства: есть 
ли понимание, сколько ка-
лия мы можем перевалить 
через порты Российской 
Федерации на приемлемых 
условиях?

– Понятно, мы ушли не 
по-своему желанию с тра-
диционных портов и ра-
ботаем по перевалке всех 
наших грузов, а это около 
20 миллионов тонн, во всех 
портах Российской Феде-
рации,  – констатировал 
Александр Лукашенко.  – 
Также мне докладывали 
и об альтернативных ва-
риантах сотрудничества в 
Северо-Западном регионе 
России. Это должно быть 

главным вопросом. По су-
ти, мы имеем два возмож-
ных варианта. Каждый со 
своими преимуществами и 
недостатками (я имею в ви-
ду Мурманск и Приморск). 
Необходимо окончатель-
но определиться, что нам 
нужно – строить терминал, 
порт или модернизировать 
какой-либо существую-
щий, – и немедленно начи-
нать работу. Насколько я 
знаю, под Ленинградом мы 
и строим, и модернизиру-
ем. Под Мурманском пока 
«телепаемся».

В повестке совещания 
был и проект указа о реа-
лизации отдельных видов 
товаров на экспорт.

Глава государства потре-
бовал предметных докла-
дов по всем этим вопросам:

– …Что сделано на сегод-
няшний день. Потому что об 
этом мы не единожды, еще 
раз повторяю, встречаясь, 
вели разговор. Поэтому что 
сделано на сегодняшний 
день? Какие недостатки, 
кто и что мешает?

Введенные Западом про-
тив Беларуси санкции по-
влияли на сложившуюся 
логистику. После того как 
перевалка белорусских гру-
зов через прибалтийские 
порты стала невозможной, 
на первый план для Белару-
си вышла российская пор-
товая инфраструктура.

В феврале 2022 года 
президенты Александр 
Лукашенко и Владимир 
Путин договорились о 
строительстве Беларусью 
собственного портового 
терминала. Сегодня осу-
ществляется взаимодей-
ствие почти с двумя десят-
ками российских портов. 
Беларусь направляет через 
них нефтепродукты, калий-
ные и азотные удобрения, 
металлопродукцию, товары 
деревообработки.

В начале января этого го-
да Александр Лукашенко 
на совещании по экспорту 
наших товаров потребовал 
форсировать строитель-
ство белорусских портов в 
России:

– По крайней мере то, что 
вы просили меня решить на 
уровне Президента Россий-
ской Федерации для того, 
чтобы были открыты для нас 
порты, я полагаю, все вопро-
сы решены. Вопрос остается 
за малым – начинать грузить 
в этих портах... 

Тогда же по итогам со-
вещания первый вице-
премьер Николай Снопков 
сообщил журналистам, что 
Беларусь не испытывает 
проблем с перевалкой гру-
зов через морские порты, 
инфраструктуры для этого 
достаточно.

ВРЕМЯ НОВЫХ ВОЗМОЖНОСТЕЙ

 ■ Больше никаких офшоров, считает рос-
сийский Президент.

 ● Бизнес в ключевых отраслях и секторах, струк-
туры управления нашими крупнейшими системо-
образующими предприятиями должны работать 
именно в российской юрисдикции. Ситуация, когда 
средства зарабатываются в России, а затем осе-
дают на заграничных счетах, несет очевидные и 
часто неприемлемые не только для государства, 
но и для самого российского бизнеса риски.

Многие из наших бизнесменов на своем примере 
в этом убедились, когда с удивлением обнаружи-
ли, что на Западе оказались замороженными и 
счета, и активы. В нарушение всех норм собствен-
ного и международного законодательства – раз-
бой – просто закрыли, отобрали и даже не объяс-
няют почему. Средневековье какое-то! У нашего 
народа есть меткая поговорка: где родился, там 
и пригодился. Надо ориентироваться на то, чтобы 
вкладывать деньги здесь, это и надежнее, да и 
прибыль будет побольше.

 ● К 2030 году МРОТ должен вырасти в номи-
нальном выражении как минимум вдвое.

 ● До 2030 года нужно обеспечить качественной 
связью и доступом в интернет все населенные 
пункты страны, где проживает от 100 до 500 
человек.

 ● В каждом городе, поселке и регионе должна 
быть возможность найти работу.

 ● Необходимо поддержать людей, которые дела-
ют первые шаги в бизнесе, в том числе в рамках 
соцконтракта. Правильно, если участник социаль-
ного контракта будет проходить допобучение на 
базе центров «Мой бизнес» за счет государства.

 ● Совершенствование правоприменительной 
практики и декриминализация уголовного за-
конодательства. Ликвидировать размытые фор-
мулировки в нормативной базе и резиновые 
статьи, когда расследования нарушают работу 
предприятия.

 ● Количество проверок бизнеса сократилось. 
Но предприниматели говорят, что теперь вместо 
контроля надзорных органов стали приходить 
правоохранители. Происходит подмена понятий. 
Проверки, там, где они остаются, должны прово-
диться только профильными ведомствами.

 ● Расширяем меры соцподдержки прежде все-
го семей с детьми. Многие из выплат зависят от 
того, работает человек или нет. Предлагаю посо-
бие на ребенка до полутора лет, а также единое 
детское пособие выплачивать в течение всего 
периода времени, независимо от того, увеличился 
доход семьи или нет. Нужно сохранить пособие 
по уходу при частичной занятости для граждан, 
ухаживающих за детьми-инвалидами.

идет о доходах бюджета, кото-
рые не связаны с экспортом неф-
ти и газа. Это важный индикатор 
того, что реальный сектор нашей 
экономики, его обрабатывающие 
предприятия, обрабатывающий 
сектор, сфера торговли и услуг 
развиваются.

О «возвращенцах»
Пускай люди поживут там, где 

они считают нужным, поработа-
ют. Но одно дело – жить в Мо-
скве, в одном из лучших городов 
мира, со всей его инфраструкту-
рой, со всеми социальными бла-
гами и возможностями, а  другое 
дело – в каком-то другом городе. 
Одно дело – жить в среде свое-
го родного языка и культуры, а 
другое дело – в отрыве от них. 
Одно дело – жить среди друзей, 

привычного круга связей, род-
ственников и просто знакомых, 
которых время от времени хо-
чется видеть, или в отрыве от 
них. Пятьдесят процентов, по 

нашим скромным подсчетам, 
тех, кто выехал, уже вернулись. 
Этот процесс продолжается. Но 
кто-то если хочет жить в другом 
месте – ради бога.

 ● Никогда не было и нет цели дедолларизации российской или 
мировой экономики. Но если эта тенденция будет набирать обо-
роты на биржах или будут появляться другие биржи по нефти 
и газу и расчеты будут производиться не в долларах – это на-
чало конца для доллара. Мы здесь ни при чем. Это они сами все 
делают своими руками.

 ● Отмечу также заметный прогресс в использовании националь-
ных валют во внешней торговле. Сегодня около 90 процентов 
расчетов со странами ЕАЭС идут в рублях, более 80 процентов 
расчетов с Китаем – в рублях и юанях. В приоритете – ближайшие 
соседи, а также страны БРИКС и ШОС.

ПЕСЕНКА СПЕТА

НАЧАЛО КОНЦА ДОЛЛАРА

ВАЖНОГДЕ РОДИЛСЯ, ТАМ И ПРИГОДИЛСЯ

 ● Мощным стимулом для на-
шего бизнеса стало замещение 
транснациональных корпораций, 
которые ушли с российского рын-
ка. Под многими иностранными 
брендами уже давно продается 
продукция, которая полностью 
производится на наших мощ-
ностях. По сути, это российские 
товары – только с зарубежными 
логотипами. Так что их выпуск 
с уходом владельцев торговых 
марок не прекратится – только 
логотип поменяется. Прибыль 
от этого бизнеса остается у нас 
в стране.

 ● Все чаще звучат просьбы не 
пускать «блуждающие» ино-
странные компании назад. Мы 
двери ни для кого не закрываем. 
Конкуренции, безусловно, ни-
кто не боится: она, как извест-
но, двигатель прогресса и тор-
говли. Будем создавать и для 
них необходимые условия для 

работы в России. Но особенно-
сти поведения некоторых из этих 
партнеров на будущее для себя 
учтем. И во главу угла, конечно, 
всегда будем ставить интересы 

отечественного бизнеса. Тех, кто 
у нас остался, считаем тоже оте-
чественными производителями 
и будем к ним относиться так же, 
как к своим.

ЗАДАЧИ 

ВЛАДИМИР ПУТИН ОБ ИНОСТРАННЫХ КОМПАНИЯХ

ПОСЛЕ УХОДА ЛИШЬ ЛОГОТИП ПОМЕНЯЛСЯ
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За прошлый год российские 
производители подали  
больше 90 тысяч заявок  
на регистрацию торговых знаков.

ЭКОНОМИКА
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Защита традиционных 
ценностей – на особом кон-
троле у союзных депутатов.

КУЗНИЦА КАДРОВ
В фестивальные дни засе-

дание Комиссии Парламент-
ского Собрания по культуре, 
науке и образованию прошло 
в Витебском государственном 
технологическом универси-
тете, который выстраивает 
мосты сотрудничества с де-
сятками российских вузов. 

«Учил, но забыл…» – после 
каникул студенты будут роб-
ко лепетать эту фразу, а пока, 
сдав сессию, они беззаботно 
проводят лето. В коридорах 
ВГТУ непривычно спокойно 
и тихо.

В творческом Витебске, род-
ном городе Шагала, престиж-
ный вуз – кузница кадров для 
отраслей легкой, текстильной 
промышленности, экономиче-
ского сектора, сферы дизайна, 
IT и многих других направле-
ний. Например, супруги – ос-
нователи знаменитого бело-
русского бренда Mark Formelle, 
который все активнее завое-
вывает и российский рынок, – 
выпускники этого вуза.

От Витебска до России – ру-
кой подать, неудивительно, 
что студентов из страны-со-
седки с каждым годом здесь 
становится все больше.

– Мы активно сотрудни-
чаем с вузами России. Уже 
подписали 43 договора. Со-
вместные научно-техниче-
ские разработки внедряют 
и российские предприятия, 
– рассказала Елена Романо-
вич, начальник центра мар-
кетинга и международного 
сотрудничества ВГТУ.

В августе планируют подпи-
сать соглашение о совместных 
образовательных программах 

по специальностям «техноло-
гии и проектирование одежды 
и обу ви», «производство тек-
стильных материалов» со Смо-
ленским госуниверситетом.

– Студенты ВГТУ – посто-
янные участники и победи-
тели олимпиад, творческих 
конкурсов, спортивных со-
ревнований в Союзном госу-
дарстве, – рассказала Елена 
Романович.

ПРОЧЬ  
ОТ ЭФФЕКТНОЙ 
ПУСТОТЫ
Где скрыт потенциал для 

расширения культурных 
и образовательных связей? 
Насколько серьезны барьеры 
на пути к единому гуманитар-
ному пространству, как их 
преодолеть, чтобы идти впе-
ред? Ответы на эти и многие 
другие вопросы парламента-
рии искали во время встречи.

Тон задал председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания Николай Бурляев:

– Культура  – основа на-
циональной безопасности. 
Должны строго относиться к 
этому вопросу, поддерживать 
то, что действительно рабо-
тает на продвижение наших 
традиционных культурных 
ценностей, а не то, что тянет 
нас вниз, в шоу-бизнес, в эту 
эффектную пустоту.

По словам Николая Бурляе-
ва, только через настоящее 
искусство можно связать на-
роды, которые пытаются раз-
делить западные политики:

– Девиз «Славянского база-
ра» – «Через искусство – к ми-

ру и взаимопониманию», и он 
особенно актуально звучит 
сегодня на фоне напряженной 
международной обстановки. 
Депутат процитировал Лер-
монтова: нужно не тянуться 
за всем западным, а жить сво-
ей жизнью.

Депутаты, представите-
ли министерств и ведомств 
обсудили подготовку новых 
проектов на следующий год. 
Пройдут международный 
форум искусств «Золотой 
Витязь», фестиваль народ-
ной музыки, песни и танца 
«Добровидение», гастроли 
молодежного хора, фести-
валь патриотической песни 
«Брестская крепость», соци-
ально-культурная экспеди-
ция «Большая медведица» и 
многое другое.

– Главное – ускорить «до-
кументальную» работу. Бю-
рократических заминок быть 
не должно, – сказал Николай 
Бурляев.

 ■ Экранный фастфуд нужно раз-
бавлять вдумчивыми и патриоти-
ческими картинами.

Выслушав доклад чиновников, Нико-
лай Бурляев не скрывал досады:

– В Минске не нужен центр российско-
го кино? Мол, проводят тематические 
дни, и этого достаточно. Но речь не об 
одноразовых встречах, а о системном 
показе лучших фильмов – а мы предло-
жим около девяти тысяч картин, которые 
белорусский зритель не видит. Подход 
должен быть системным.

Нужно уходить от практики, когда ки-
нопрокат отдавали на откуп американ-
цам. Российский центр кино в Минске 
поможет решить эту проблему.

– В белорусском кинопрокате боль-
ше 30 процентов работ – российского 
производства, – привел цифры Вале-
рий Громада. – Нам пока не до конца 
понятна концепция центра российско-
го кино… Это ставка на определенные 
мероприятия?

– Всегда ли на экранах зрителям по-
казывают хорошие фильмы? – задал 

 риторический вопрос Николай Бурля-
ев. – А то, что мы предлагаем, – гаран-
тированно отражает наши ценности и 
традиции. Это не «Чебурашка», которого 
поставил мой воспитанник. Я не учил его 
искажать наши сказки… Не это нужно 
показывать! Мы увеличиваем бюджет 
на культуру, и вопрос требует детальной 
проработки.

Обсуждали на встрече совместные 
съемки фильмов, создание общих 
 учебников, проведение славянского 
форума искусств в российской сто-
лице и обмен лучшими театральными 
 постановками. Например, известный 
режиссер Никита Михалков уже в де-
кабре привезет в Минск свой спектакль 
«Двенадцать».

– Выделим больше средств на проекты 
по сохранению исторической памяти, 
музыкальные фестивали, социально-
культурные экспедиции. Идея – это еще 
не все. Нужно, чтобы документы не за-
стряли в кабинетах. Нередко финанси-
рования нет из-за точечных заминок. 
Их нужно вовремя устранять и постоян-
но держать руку на пульсе, – пояснила  
Анна Старовойтова, член Комиссии 
Парламентского Собрания.

 ■ Она не должна мешать соз-
данию новых мемориалов.

Построенный при поддержке Со-
юзного государства Ржевский ме-
мориал посещают тысячи россиян 
и белорусов. У нас в отличие от мно-
гих европейских стран чтят героев 
и помнят уроки страшной трагедии 
ХХ века. Памятных мест в наших 
странах станет еще больше, главное 
– не попасть в бюрократические сети.

Битва на Курской дуге – тоже на-
ша общая история. Член Комиссии 
Парламентского Собрания Ольга 
Германова рассказала, что в ее 
родной Курской области шли важ-
нейшие для хода войны бои.

– Почему от Минкульта на наших 
заседаниях всегда новый человек, 
который ни слухом ни духом о на-
ших предложениях? – негодовала 
парламентарий. – Я слушаю доклад, 
где опять нет упоминания о скуль-
птурной композиции на мемориаль-
ном комплексе «Курская битва». Ре-
шение о строительстве монумента 

мы приняли в 2020 году, провели 
всевозможные конкурсы. Вышли на 
финишную прямую – внесли доку-
менты в Министерство культуры. Но 
формулировки совершенно не те. 
Создание мемориального комплек-
са «Курская битва»? Его строит об-
ласть. По линии Союзного государ-
ства предполагается скульп турная 
композиция – символ Победы со-
ветского народа над врагами.

Бумажной волокиты быть не долж-
но. Депутат напомнила, как из-за 
бюрократических проволочек оста-
новилась реконструкция легендар-
ного мемориала «Брестская кре-
пость»:

– Прошу взять наш проект на осо-
бый контроль. Мы бьемся над ним 
три года! Выделите нам специали-
ста, который будет курировать этот 
вопрос.

– С нашей стороны подтверждаю: 
готовы поддержать проект, – по-
яснил Валерий Громада, первый 
заместитель министра культуры 
Беларуси.

УБЕРЕМ БУМАЖНУЮ ВОЛОКИТУ
РАБОТА НАД ОШИБКАМИ ЦЕНТР РОССИЙСКОГО КИНО  
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«ДОБРОВИДЕНИЕ» –  
ОТ БРЕСТА ДО КУРИЛ

Участники фестиваля «Добровидение» транслируют культурный 
код народов в самобытных песнях, танцах, обычаях и преданиях.

Депутаты напоминают: нужно 
уходить от бюрократии. 
Мероприятий все больше, 
и важно, чтобы чиновники 
уделяли всем им внимание.

25-Й КАДР

ПОЯВИТСЯ В МИНСКЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Киевский режим совершил оче-
редное кровавое преступление, за 
которое жестоко поплатится.

В ночь на 17 июля два морских бес-
пилотника, начиненных взрывчат-
кой, атаковали Крымский мост. Взрыв 
произошел в три часа ночи в районе 
145-й опоры со стороны Краснодар-
ского края.

СУХОПУТНАЯ ЗАПАСКА
К сожалению, не обошлось без 

жертв. Два человека – Наталья и Алек-
сей Кулик, семейная пара из Белго-
родской области, чей автомобиль 
в момент теракта ехал по мосту, по-
гибли. Их несовершеннолетняя дочь 
пострадала – в тяжелом состоянии 
с черепно-мозговой травмой ее до-
ставили в одну из больниц.

По словам очевидцев, раздались два 
сильных хлопка, после чего дорожное 
полотно в месте взрыва обвалилось. 
Образовалась внушительная дыра. 
Железнодорожные пути остались 
целы. И движение поездов после пя-
тичасовой паузы возобновили. Для 
перевозки автомобилей вновь зара-
ботала паромная переправа через 
Керченский пролив. И это не един-
ственный путь из Крыма. Благо теперь 
есть еще сухопутный маршрут – через 
Перекопский перешеек, дальше че-
рез  Херсонскую, Запорожскую и До-
нецкую области до Ростова-на-Дону. 
Впрочем, никакого панического ажио-
тажа, на который также рассчитывали 
авторы теракта, не наблюдается. Мно-
гие отдыхающие предпочли остаться 
на полуострове. А крымские отельеры 
готовы безвозмездно продлить их про-
живание.

ПОД ГУМАНИТАРНЫМ 
ПРИКРЫТИЕМ
По зловещему совпадению (совпа-

дению ли?) теракт случился как раз 
в тот день, когда Россия официаль-
но заявила о прекращении зерновой 
сделки. Мало того что львиная часть 
продовольствия вопреки изначаль-
ным договоренностям досталась не 
бедным странам, а сытому Западу, 
так Киев уже не раз использовал гу-
манитарные коридоры для безопас-
ного прохода судов с зерном в своих 
преступных целях. Об этом напомнил 

Председатель Парламентского Со-
брания Вячеслав Володин:

– Сегодня зерновая сделка не рабо-
тает. Лишь 2,51 процента продоволь-
ствия досталось беднейшим странам. 
Кроме того, не выполняются обяза-
тельства перед Россией по сельскохо-
зяйственному экспорту. Гуманитар-
ный коридор регулярно используют 
для прикрытия террористических атак 
киевского режима: в октябре, а затем 
в марте и апреле беспилотные катера 
пытались атаковать Черноморский 
флот и гражданскую инфраструкту-
ру. Нельзя исключать, что теракт на 
Крымском мосту совершили вновь 
под прикрытием зернового коридо-
ра безопасности. Будем требовать от 
парламентов других государств недо-
пустимости использования сделки для 
террористических атак. Зеленский 
и спонсоры киевского режима ответ-
ственны за гибель мирных жителей. 
Жертвой теракта стала семья из Бел-
городской области. Поддерживаем 
прекращение сделки в этих услови-
ях. Ее возобновление возможно лишь 
при выполнении обязательств перед 
Россией и неиспользовании коридора 
для террористических атак.

С ПОМОЩЬЮ 
ВАШИНГТОНА И ЛОНДОНА
Украинский след в очередном кро-

вавом преступлении читается на раз. 
На фоне очевидного провала с контр-
наступом Зеленский и его клика бе-
сятся, срывая злость на мирных лю-
дях. Об этом говорят и вещдоки. По 
данным экспертов, в районе ЧП обна-
ружили обломки водных мотоциклов. 
Именно их ВСУ обучились модерни-
зировать в беспилотники со взрыв-
чаткой. Они идут к цели практически 
под водой, выглядывая на поверхность 
лишь на несколько сантиметров.

Доказательство заокеанской по-
мощи зафиксировали в небе – как 
раз в  момент взрыва над Черным 
морем летал американский разве-
дывательно-ударный беспилотник 
MQ-9 Reaper. Скорее всего, через него 
управляли дронами-убийцами.

Предельно конкретно высказался 
заместитель председателя Сове-
та безопасности России Дмитрий 
Медведев:

– Террористы понимают только 
язык силы. Поэтому надо взрывать 
их собственные дома и дома их род-

ственников. Искать и ликвидировать 
подельников. Но главное – уничто-
жать высшее руководство.

Заказчиков и исполнителей даже 
искать не надо. Киевские заправилы 
ликуют.

– Крымский мост – конструкция из-
лишняя, которую необходимо унич-
тожить, – прокомментировал взрыв 
представитель главного управления 
разведки минобороны Украины Ан-
дрей Юсов.

А в Верховной раде предложили 
представить к госнаградам причаст-
ных к атаке лиц из СБУ и украин-
ского ВМФ. Молодцы, ребята, сами 
же сдают конкретных исполнителей. 
Кому надо в России, возьмут это на 
заметку. Следственный комитет уже 
возбудил уголовное дело по статье 
205 УК России «Террористический 
акт». Наказание – двадцатка. Так что 
сядут все – и заказчики, и исполни-
тели, – никуда не денутся. Могут уже 
начинать сушить сухари.

Владимир ДЖАБАРОВ, член Комиссии Парламентско-
го Собрания по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками:

– Скажите, ну не мрази нацистские?! В связи с событиями 
на Крымском мосту, который, по предварительной оценке, 
атаковали морские дроны, напрашивается следующий вы-
вод. Украина должна быть полностью отсечена от Черного 
моря, иначе угрозы Крыму будут повторяться снова и снова. 
Одесса и Николаев должны вновь стать русскими регионами. id
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ОТРЕЖЕМ УКРОВ ОТ ЧЕРНОГО МОРЯ МНЕНИЕ
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МОКРЫЙ УКРАИНСКИЙ СЛЕД

После короткой паузы по мосту 
вновь пошли поезда. Скоро обещают 
восстановить и автомобильную трассу.
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 ■ Министерство обороны 
России готовит соответ-
ствующие предложения.

– Это хорошая новость, ес-
ли сейчас можно вообще гово-
рить о хороших новостях, – так 
Владимир Путин отреагиро-
вал на сообщение вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина, 
что опоры Крымского моста 
после взрыва не повреждены. 
В течение всего дня 17 июля 
Глава государства получал опе-
ративную информацию с места 
ЧП. И свою оценку высказал 
на вечернем заседании, кото-
рое он по видеосвязи провел 
из Кремля.

– Произошедшее – очеред-
ной террористический акт ки-
евского режима. Преступле-

ние – бессмысленное с военной 
точки зрения, не имеющее 
никакого значения. Посколь-
ку Крымский мост уже давно 
не используется для военных 
перевозок. И жестокое – по-
скольку погибли ни в чем не 
повинные гражданские лица. 
Ответ со стороны России обя-
зательно, конечно, будет. Ми-
нистерство обороны готовит со-
ответствующие предложения.

Тем временем в район ЧП 
уже прибывают отряды мо-
стостроителей и специалисты-
проектировщики из разных ре-
гионов. В Воронеже в тот же 
день, когда стали понятны мас-
штабы повреждений, началось 
изготовление необходимых ме-

таллических конструкций для 
замены разрушенных.

Вице-премьер Марат Хуснул-
лин уже утром, когда стало из-
вестно о взрыве, вылетел на 
место происшествия. И сам до-
тошно осмотрел последствия 
теракта.

– Железнодорожная часть 
моста работает в штатном ре-
жиме. Поезда ходят по распи-
санию. Один путь имеет незна-
чительные повреждения, они 
не влияют на темп перевозок, – 
доложил он Главе государства.

Движение по автомобиль-
ной части быстро возобновят. 
Один пролет по направлению 
в Тамань разрушен полностью 
и не подлежит реконструкции. 

Еще один пролет поврежден, 
но не фатально – отремонти-
руют. С воды опоры осматри-
вали водолазы – разрушений 
нет. Двигаться по альтернатив-
ному сухопутному маршруту 
в Крым можно круглосуточно. 
Пробок на пунктах пропуска 
не наблюдается. Предвари-
тельно планируется восстано-
вить двустороннее движение 
по одной стороне автотрассы 
моста к 15 сентября. По вто-
рой – к 1 ноября.

– Сейчас важно оказать все-
мерную поддержку людям, ко-
торые из-за перекрытия дви-
жения на  мосту оказались 
в трудном положении, – ска-
зал Владимир Путин. – Это 

касается прежде всего авто-
мобилистов на трассе. С уче-
том того что уже второй те-
ракт на  Крымском мосту 
происходит, я жду конкретных 
предложений по  повышению 
бе зопасности этого стратеги-
чески важного транспортного 
объекта. Дано поручение ФСБ, 
Следственному комитету, ря-
ду других  ведомств детально 
разобраться в случившемся. 
Не сомневаюсь, что все обсто-
ятельства будут установлены. 
Погибли мирные граждане, 
ранен и остался без родите-
лей ребенок. Я прошу и руко-
водство региона, и по линии 
федеральных властей оказать 
всю необходимую помощь по-
страдавшей девочке и ее род-
ственникам.

«ОТВЕТ ОБЯЗАТЕЛЬНО БУДЕТ» ОФИЦИАЛЬНО

По словам медиков, жизни девочки  
ничего не угрожает. Но папу и маму  
уже не вернуть.
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 ■ Поставка новых вооружений 
Украине только усугубит ситуа-
цию для нее самой.

Владимир Путин прокомментировал 
журналистам итоги саммита:

– Что касается членства Украины 
в НАТО, мы неоднократно об этом гово
рили, – это создает угрозы для безопас
ности России, очевидно. И это одна из 
причин спецоперации. Уверен, что это 
не повысит безопасность самой Укра
ины, да и в целом сделает мир гораздо 
более уязвимым и приведет к дополни
тельному напряжению на международ
ной арене. Поэтому ничего хорошего в 
этом не вижу. Наша позиция хорошо 
известна и давно сформулирована.

Президент упомянул проект согла
шения между Россией и Украиной:

– Подготовлен в Стамбуле и который 
был потом выброшен в мусорное ве
дро украинским режимом – в этом про
екте очень подробно были изложены 
вопросы обеспечения безопасности 
Украины. Нам еще нужно было поду
мать, согласны ли мы со всем, что там 
было изложено, но в целом считаю, что 
этот документ был приемлемым. По
этому для нас нет ничего необычного 
в том, что сейчас было продеклариро
вано и в НАТО, и в «семерке», и мы не 
против обсуждения вопросов подоб
ного рода. Но еще раз повторяю: при 
обязательном условии обеспечения 
безопасности Российской Федерации.

Что касается поставок вооружений:
– Мы видим, сколько надежд воз

лагалось на поставку ракет дальне
го радиуса действия. Да, они ущерб 
наносят, но ничего критического в 
зоне боевых действий с их использо
ванием не  происходит. Так же и танки 
иностранного производства, боевые 
машины пехоты. Только с 4 июня унич
тожено 311 единиц танков. Из них зна
чительная часть – я думаю, треть как 
минимум – западного  производства, 
в том числе «Леопарды». Могу вам 
сказать, что украинские военно
служащие часто  отказываются даже 
садиться в эти танки. Почему? По
тому что они являются приоритетной 
целью для наших ребят, уничтожа

ются в первую  очередь на поле боя. 
И это  малоприятное  обстоятельство, 
 которое, в общем,  мешает даже их 
использованию. А горят так же, как 
и все остальные. Даже лучше, чем 
 остальные –  советского производ
ства, – известные Т72. С точки зре
ния  возможного изменения на поле 
боя  ничего не даст – поставка новых 
вооружений только усугубит ситуа
цию, причем  усугубит для украинской 
стороны и будет разжигать дальше 
конфликт.  Если ктото в этом заин
тересован, а  судя по всему,  такие 
 заинтересанты есть, то лучший  способ 
реализовать эту  задачу –  разжигать 
конфликт дальше, поставлять новые 
вооружения.

«ЛЕОПАРДЫ» ГОРЯТ ЛУЧШЕ СОВЕТСКИХ ТАНКОВ В ПРИЦЕЛЕ ИНТЕРЕСОВ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ В столице Литвы прошел 
саммит НАТО. 

КРИК ДУШИ
Итоги для Киева, который 

мечтает влезть в альянс, не-
утешительны, несмотря на 
попытки представить его 
как очередную «перемогу». 
Тем более что выглядит та-
кая победа просто шизоф-
ренически. Почитайте, что 
Зеленский написал в Twitter: 
«Беспрецедентно и абсурдно, 
когда нет никаких временных 
рамок и для приглашения, 
и для членства Украины в  
НАТО. Это похоже на то, что 
нет готовности ни пригласить 
Украину, ни сделать ее чле-
ном альянса. А значит, оста-
ется возможность торговаться 
членством – в переговорах с 
Россией».

Впрочем, когда этот «крик 
души» появился на свет, ито-
говое коммюнике еще не со-
ставили. Но генсек НАТО Йенс 
Столтенберг уже пролил хо-
лодный душ на головы укра-
инской элиты.

– Если Украина не одер-
жит победу, говорить о ее  
членстве в НАТО просто бес-
смысленно, – цинично зая-
вил он.

И это удар ниже пояса. 
Зеленский рассчитывал 
приехать в Вильнюс побе-
дителем. Ведь как хорошо 
все придумали! Армада хва-
леной западной техники 
опрокидывает российские 
войска, и комика-триумфа-
тора носят на руках. Не вы-
шло. Все отчаянные атаки 
последних дней бойцы Рос-
сии отбили.

«ПИТОМЕЦ» 
НАДЕРЗИЛ
Поведение «домашнего по-

литического животного» не 
понравилось хозяевам. Гла-
ва британского минобороны 
Бен Уоллес с раздражением 
вспомнил, как еще в 2022-м 
он пролетел многие тысячи 
километров, чтобы попасть 
в Киев, а ему сразу же вру-

чили список необходимого 
оружия, как будто он сетевой 
супермаркет.

– Знаете, мы не Аmazon, – 
заметил Уоллес.  – Неплохо 
бы иногда слышать благодар-
ность в адрес тех, кто оказы-
вает поддержку.

Интересно, что этот самый 
Бен очень хотел стать новым 
генсеком НАТО и у него почти 
получилось. Но кандидатуру 
британца отвергли, потому 
что он… слишком уж горячо 
выступал за режим Зеленско-
го. Даже в Североатлантиче-
ском альянсе есть свой лимит 
на русофобию. Как же надо 
было постараться Зеленско-
му, чтобы выбесить одного 
из самых верных своих сто-
ронников!

И «питомец» снова отличил-
ся – тут же надерзил благо-
детелю.

– Я просто не знаю, как мы 
еще должны благодарить, – 
сказал он. – Может, с утра 
просыпаться и благодарить 

министра? Пусть он напишет 
мне, как нужно это делать. 
И я так и поступлю.

«ПРОСТО ХАМСТВО»
Объятий на мероприятии 

было предостаточно, но в ито-
ге кончилось все пшиком. По 
сути, статус «рабочая группа 
Украина – НАТО» поменял-
ся на более высокий – «совет 
 НАТО». Этим дело и ограни-
чилось. 

«Зеленский до последнего 
момента пытался изменить 
формулировки в итоговой ре-
золюции», – пишет британ-
ская Guardian. Но против лома 
нет приема – вступлению в 
НАТО Украины в обозримом 
будущем категорически про-
тивится не только Герма-
ния, опасаясь последствий, 
но и США. У Байдена скоро 
выборы, руки дрожат, мысли 
путаются и все сложнее объ-
яснять электорату, зачем так 
настойчиво провоцировать 
ядерную войну.

– Несколько пунктов итого-
вой резолюции просто унизи-
тельны для Украины, – злится 
украинский блогер Анатолий 
Шарий, – но один из них – 
просто хамство. НАТО в 
коммюнике заявил, что не 
стремится к конфликту с Рос-
сией и не представляет для 
нее угрозы. Не может считать 
ее партнером, но оставляет 
открытые каналы для связи. 
Иными словами, сражаться 
с Россией они намерены чу-
жими руками – до последнего 
украинца.

Так и есть – оружие Зелен-
скому обещали охотно. Пре-
зидент Франции Эммануэль 
Макрон заявил, что Париж по-
ставит Киеву ракеты дальнего 
радиуса действия. А Германия 
передаст две установки ЗРК 
Patriot, 40 БМП Marder и 25 
танков Leopard 1 A5. Девиз за-
падных политиков прежний: 
«Гори-гори ясно, чтобы не по-
гасло!» Это значит, что моби-
лизация в Украине, которую 

уже прозвали могилизацией, 
продолжится с новой силой.

На обратном пути из поезда 
он записал восьмиминутное 
видео. И успел за это время 
поблагодарить НАТО аж 47 
раз – все на полном серьезе.

 ■ Опубликованы кадры 
допроса украинского тре-
нера Сергея Денисенко, 
убившего крымского офи-
цера.

Видео задержания это
го якобы аполитичного 
спортсменакаратиста пока
зали по центральным кана
лам. Жалкий мужичок, за
крывающий голову руками, 
хотя его, при всей жесткости 
задержания, никто и не ду
мал бить. Денисенко признал
ся, что именно он застрелил 
начальника отдела по моби
лизационной работе в Крас
нодаре Станислава Ржицко
го во время его пробежки. 
Но дело даже не в этом. 
Всплыли архивные кадры, на 
которых этот деятель высту
пает осенью прошлого года на 
митинге в Буче, где нацисты 
расстреляли уйму людей, сва
лив потом это преступление 
на ВС России. Рядом с ним 
засветилась известная на
цистка Тайра, в присутствии 
которой Денисенко получал 
какуюто почетную награду. 
Возникает вопрос: как же та
кому отъявленному пособнику 
украинских преступников по
зволили приехать в Россию и 
безнаказанно готовить пре
ступление? Будем надеяться, 
с виновными разберутся. 

К счастью, очередной те
ракт против Маргариты Си
моньян и Ксении Собчак ФСБ 
раскрыло. Их хотели устра
нить с помощью уже русских 
фашистов, молодых отмороз
ков, которым СБУ посулило 
за каждое убийство полтора 
миллиона рублей. Все они 
уже на нарах, сотрудничают 
со следствием.
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В НАТО ПРИМУТ. ПОСМЕРТНО? ДИВЕРСАНТ

С ВИНОВНЫМИ 
РАЗБЕРУТСЯ
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Данил СВЕЧКОВ,  
Борис ОРЕХОВ

 ■ «Иннопром-2023» уди-
вил цифровым алкоголем, 
роботами-врачами и бес-
пилотным трактором.

В этом году страной-пар-
тнером международной про-
мышленной выставки в Ека-
теринбурге была Беларусь. 
А  всего свою продукцию 
представили больше 500 ком-
паний из 35 государств.

КРЕПЧЕ  
ЗА ДЖОЙСТИК 
ДЕРЖИСЬ, ШОФЕР
Тон задавали наши страны. 

Огромная экспозиция, где 
глаза разбегались от прорыв-
ных разработок. Например, 
первый российский трехсек-
ционый трамвай «Невс кий». 
Не забыли автобусы-гармош-
ки? Это что-то похожее, толь-
ко длиннее. И с автопилотом. 
Кабина  – как в самолете. 
Цветные дисплеи. Вместо 
рычагов  – джойстик. Пре-
мьер-министр России Ми-
хаил Мишустин сел в кресло 
вагоновожатого, понажимал 
кнопочки на панели управ-
ления.

– Что здесь свое? – спросил 
он у представителя разработ-
чика. 

– Все свое,  – прозвучало 
в ответ. – Пассажирский са-
лон из композитных негорю-
чих материалов. Вся электро-
ника в кабине, даже софт 
отечественный.

«Невский»  – лишь одно 
из убедительных доказа-
тельств, что мы можем все. 
Десятилетиями по нашим 
городам гоняли вагоны, 
сделанные в   Европе. Но 
европейцы ушли. Ну бог с 
ними. Сделаем сами, даже 
круче.

– Возврата к прежним мо-
делям работы – с опорой на 
импорт иностранных техно-
логий – уже не будет. Наше 
будущее – за выпуском всего 
спектра собственной высоко-
технологичной продукции. И 
расширением кооперации с 
дружественными стра-
нами, – обозна-
чил перспек-
тивы Михаил 
Мишустин на 
пленарном засе-
дании выставки.

Дружественные 
страны  – это пре-
жде всего, конечно, 
Беларусь.

– Промышленная 
кооперация определяет 
будущее взаимодействие 
Беларуси и России и в фор-
матах Союзного государства. 
28 союзных программ – это 
сбалансированный стратеги-
ческий план взаимодействия 
на годы вперед, – сказал Гос-
секретарь Союзного госу-
дарства Дмитрий Мезенцев.

БЕЛАРУСЬ РВЕТСЯ  
В НЕБО
Одно из заявлений Премьер-

министра Беларуси  Романа 
Головченко прозвучало как 
сенсация. Республика намере-
на войти в элитный клуб 
стран-авиастроителей:

– Совместно с Рос-
сией приняли реше-

ние о реализации в Белару-
си проекта по производству 
двухмоторного легкого мно-
гоцелевого самолета.

Проект планируют реали-
зовать на базе 558-го авиа-
ремонтного завода в Ба-
рановичах. Первый полет 
белорусского лайнера должен 
состояться в 2027 году.

– То есть мы не покупаем 
лицензию или еще что-то. 

Белорусские и российские 
конструкторы будут 

вместе осуществлять 
разработку маши-
ны, – уточнил Пре-

мьер-министр 
Беларуси.

 ■ На каждом шагу попада-
лись разумные андроиды.

На все руки мастера. Тут вам 
и фотограф, и диджей. И даже 
робот-врач. Оборудован всем 
необходимым для первично-
го осмотра пациента: измерит 
давление, частоту сердечного 
ритма, температуру. Если бы 
и рецепты выписывал, был бы 
настоящий врач. Но такие функ-
ции, говорят разработчики, впе-
реди.

А это уже робот– пациент в 
виде манекена. Моргал, дышал, 
«тело» порой сотрясало судо-
рогами, на лбу выступал пот. 
На нем студенты-медики могут 
учиться проводить реанимацию. 
А еще его глаза реагировали 
на свет – зрачки сужались. В 
общем, все почти как у челове-
ка. Даже имя есть – Леонардо.

Напоследок сразились с робо-
том-бильярдистом. Как ни ста-
рались переиграть электронного 
соперника – не получилось. Оно 
и понятно – все четыре дня с 
посетителями соревновался, на-
бивал «руку». А мы всего раз. 
Ничего, в следующем году со-
чтемся.

 ■ Белорусы собрали го-
ночный автомобиль... из 
трактора.

Крылатая техника с маркой 
Made in Belarus – дело ближай-
шего будущего. Между тем 
производителям из Беларуси 
есть чем удивить уже сегодня.

Помните предсказание зоо-
техника Тони из фильма «Де-
ло было в Пенькове»? «Пред-
ставь, – говорит она главному 
герою, – вон там идет трактор, 
а в нем никого нет». Беспилот-
ником удивлял Минский трак-
торный завод. Сам ориенти-
руется на поле по цифровой 
карте благодаря 5G. Совсем 
без тракториста, конечно, не 
обойдется. Только и он скорее 
оператор – дал задание по сети 
и смотрит, как машина пашет.

Еще одна раз-
р а б о т к а 
м и н ч а н 
произвела 
настоящий 
фурор. Го-
ночный бо-
лид. Фишка в 
том, что он собран 
из деталей серийных 
тракторов. Разгоня-
ется до 310 км/ч. Хоть 
сейчас газ до отказа и – 
на трассу «Формулы-1».

Но любопытнее все-
го выглядел гигантский 
вездеход МАЗ-МАН  
БТБ-200, которому ни 
снег, ни болота, ни грязь, ни 
вода не страшны – колеса-
то высотой почти с человека.

Для одной из российских 
новинок в павильонах места 

не нашлось. Это целый 
электропоезд «Ла-

сточка» ЭС104. Новейшая мо-
дель. Красовалась на железно-
рожной платформе на улице.

– Главное отличие – он со-
стоит из отечественных ком-
плектующих. Тяговое оборудо-
вание, асинхронный двигатель. 
Плюс – полностью российское 
программное обес печение, – 
рассказал первый замести-

тель генерально-
го директора 
холдинга «Си-
нара – Транс-
портные Ма-
шины» Антон 

Зубихин.
В вагонах ра-

ботает система 
микроклимата и 

обеззараживания воз-
духа. Предусмотрены подъ-

емники для маломобильных 

граждан. Туалетные комнаты 
оснащены пеленальными сто-
ликами – для тех, кто путеше-
ствует с маленькими детьми.

У стенда Казахстана все 
дни было особенно людно. 
Интриговала табличка на 
входе Digital alcohol – «циф-
ровой алкоголь». Входил че-
ловек в юрту с напряженным 
лицом, а выходил… рассла-
бившись и улыбаясь. Оказа-
лось, «цифровой алкоголь»   
– особый звук. Садишься в 
кресло, надеваешь наушники, 
и звук этот начинает воздей-
ствовать на твой блуждающий 
нерв расслаб ляя. Легкое голо-
вокружение даже начинается, 
как после настоящей рюмки.

Где бы только теперь достать 
«цифровой огурчик» и «циф-
ровой черный хлебушек»?
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ПАЦИЕНТ 

МОРГАЛ, ДЫШАЛ  
И ПОТЕЛ

Завод «Урал» представил новую модель автобуса на базе грузовика.  
Внутри есть система вентиляции и обогрева, климат-контроль  
и биотуалет.
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Я ВДРУГ ПЬЯНЕЮ БЕЗ ВИНА

Умные шахматы научат играть 
любого новичка – световой 
дорожкой подскажут нужный ход.

У трамвая «Невский» вся «начинка» наша –  
даже софт и дисплеи в кабине.

СКОРЕЕ ЖИВ

Алексей БУЛАТОВ/
kpmedia.ru

АЙ-БОЛИД! ЭХ, ПРОКАЧУ
Павел ЛИСИЦЫН/РИА «Новости»

Антидроновые ружья 
модернизируют на основе 
отзывов из зоны СВО.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ,  
Софья АРСЕНЬЕВА,  
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Концерты Союзного государства 
стали гвоздем программы «Славян-
ского базара». 

ДЕНЬ ПЕРВЫЙ

ДУХОВНЫЙ ГЕН
Дни Союзного государства по тра-

диции начались с возложения цве-
тов у Вечного огня мемориального 
комплекса в честь советских воинов-
освободителей, партизан и подполь-
щиков. Поклониться подвигу пред-
ков из года в год приходят депутаты 
Парламентского Собрания, молодежь 
и ветераны.

С площади Победы – на большой 
круглый стол с участием звезд, мини-
стров и экспертов по культуре.

– Переживаем за то, что Украина 
поддалась на дешевые и смешные по-
сулы, которые очевидно были невы-
полнимы. Для многих политиков той 
страны они стали алгоритмом дей-
ствий для сопротивления славянскому 
братству, общей истории и замены 
союзнических отношений с соседями 
на абстрактное равенство в диалоге 
с  Западом, которого не может быть 
по определению, – заявил Госсекре-
тарь Союзного государства Дми-
трий Мезенцев.

Что делать в период трансформации 
культуры?

– Обращаться к своим истокам, 
к своей истории, к своему духовному 
гену – тому, что в нас заложено изна-
чально. Ведь наша цивилизация куда 
старше американской, – резюмиро-
вал министр информации Беларуси 
Владимир Перцов.

ЛЮБОВЬ К «АЛЕСЕ»
85-летию со дня рождения известно-

го белорусского композитора Игоря 
Лученка посвятили гала-концерт Со-
юзного государства. Он прошел в Лет-
нем амфитеатре. Артисты выступали в 
сопровождении оркестра име-
ни Михаила Финберга.

Главными героями стала се-
мья композитора. Его вдова 
Александра, двое детей – Ан-
дрей и Светлана и внук Алек-
сандр. Их буквально 
завалили цвета-
ми. Алек-
сандра то 
и дело смахи-
вала слезы. Супруг ушел из жизни 
всего пять лет назад.

– В сегодняшнем концерте про-
звучит много произведений 
Игоря,  – рассказала «Союз-
ному вече» вдова композито-
ра. – «Алесю» супруг написал 
вместе с народным артистом 
Беларуси Аркадием Кулешо-
вым. Помню, как он впервые 
пришел к нам домой. Мы были 
еще совсем молодыми. Я знала 
его по учебникам, учила его сти-
хи. И вдруг – живой поэт! Предло-
жил стихи, посвященные девушке, 
в которую был влюблен. Они жили 
в небольшой деревне. Она уезжала 

учиться, а он оставался. Игоря по-
трясли эти строчки: «Стаю на роста-
нях былых, а з паднябесся самотным 
жаўранкам звініць і плача май». Ку-
лешову, когда он их сочинил, было, 
наверное, лет пятнадцать. Уже потом 
приходили к нему в гости, и он рас-
сказывал, что на протяжении всей 
жизни та девушка была его музой. Он 
писал ей  письма, при этом у нее была 
прекрасная, крепкая семья. Эту пер-
вую, возвышенную любовь из юности 
Кулешов пронес сквозь года.

Лученок рассказал об «Алесе» Вла-
димиру Мулявину, с которым дружил 
много лет.

– Они были все в музыке. Понимали 
и дополняли друг друга.

ОТЛИЧНИКАМ –  
ПО НАГРАДЕ
Перед концертом наградили вы-

дающихся деятелей искусств и 
науки, представителей СМИ 
Беларуси и России за зна-
чительный вклад в укре-
пление союзных куль-
турных связей. В числе 
тех, кто получил награды, ген-
директор Большого театра 
Беларуси Екатерина Дулова, 
глава Российской националь-
ной библиотеки Владимир 
Гронский. Отметили ректо-
ра Гнесинки Александра 
Рыжинского, руководи-
теля Центра славянских 
культур Елену Марченко. 
Поощрения удостоились 
директор Могилевского 
областного центра народ-
ного творчества и культур-
но-просветительной 
работы Олег Хмельков 
и глава объединенного 
музея-заповедника имени 
Гагарина Сергей Есимов.

Среди представителей СМИ выде-
лили председателя Белтелерадио-
компании Ивана Эйсмонта и ди-
ректора Национального филиала 
телерадио компании «Мир» в Бела-
руси Ольгу Шпилевскую.

Дмитрий Мезенцев вручил всем ди-
пломы Постоянного Комитета.

– Дорогой Витебск, мудрый и кра-
сивый, всегда молодой и счастли-
вый, древний и удивительный, – об-
ратился он к городу на Двине и его 

жителям. – У белорусов и россиян 
единые славянские корни, и славян-
ское братство всегда держит двери 
открытыми для тех, кто хочет быть 
рядом, вне зависимости от религии, 

опыта или близости, географиче-
ской или какой-то другой.

Прозвучало и приветствие Вяче-
слава Володина. Его зачитал 

председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания 

по культуре, науке и 

образованию народный артист Ни-
колай Бурляев:

– «Славянский базар»  – символ 
российско-белорусской дружбы, он 
вносит значимый вклад в укрепление 
духовных связей, способствует разви-
тию гуманитарного сотрудничества, 
открывает новые имена, дарит неза-
бываемые впечатления.

ГУЛЯЙ, ПОДВОРЬЕ,  
ДО УТРА
Новым по формату союзным меро-

приятием стал open-air на Пушкин-
ской площади. На уличном празднике 
следовали девизу «Будем петь –  будем 
жить!». Он шумел с утра до ночи и стал 
самым народным. Там царила атмос-
фера добра, любви, братства и веселья.

Выступали белорусские и россий-
ские народные коллективы. «Ще-
дрик» из Геленджика и «Дабрадзеi» из 
местного центра культуры, ансамбль 
танца «Лявониха» и балалаечники 
«Витебские виртуозы». Приехали так-
же вокальный коллектив «Душа» из 
Минска, оркестр народных русских 
инструментов «Метелица» из Петер-
бурга, русская народная «Горница» 
из Великого Устюга и многие другие.

На площади было место не только 
для танцев и песен – праздник живо-
та тоже никто не отменял. Угощали 
местными блюдами, а мастера учили 
играть на народных инструментах.

Ан
то

н 
СТ

ЕП
АН

ИЩ
ЕВ

/И
Д

 «
Бе

ла
ру

сь
 с

ег
од

ня
»

ОЧАРОВАНИЕ ОПЕРЫ  
И ВДОХНОВЛЕННЫЕ ТАНЦАМИ

ЗАРНИЦА С ВАЕНГОЙ
Зара вышла на «язык» сцены Летнего амфитеатра и вдруг… 

будто бы воспарила над залом. Исполнила две песни – «Ма-
рьина горка», про маленький городок, где родился Игорь 
Лученок, а также «Я не могу без тебя жить».

Елена Ваенга расчувствовалась. Едва вышла на сцену, 
уже вытирала слезы. Проникновенно спела «С чего на-
чинается Родина».

– Знаете, наверное, очень хорошо, что я, хоть и взрослый 
человек, осталась все-таки еще и маленькой девочкой, – 

призналась она. – Родилась в столице Северного флота 
России, но практически всю сознательную жизнь прожила 
в маленьком поселке.

Выступили победители фестиваля «Творчество юных» 
Рамазан Биккинин и Дарья Чахович со знаменитой песней 

Муслима Магомаева «Морской прибой». 
Анатолий Ярмоленко с «Сябрами», «Песняры», Руслан Алех-

но, Александр Еловских – каждый представил свой взгляд на 
творчество Лученка.

Плясали артисты ансамблей «Калужский сувенир», «Урал» 
и «Зорька». Завершился вечер выступлением Ларисы До-

линой – под ее трогательные «Унесенные ветром».

Певица «летала» над сценой благодаря 
специальному подъемному устройству (фото 
вверху). А эта пара изображала страстных 

влюбленных, и очень убедительно.
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Сказочные персонажи 
обитали в каждом уголке 
фестивального Витебска.
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ДЕНЬ ВТОРОЙ

ФРЕЙЛЕХС С БУТЫЛКАМИ

 ■ В зале «Витебск» показали танцевальную мо-
заику.

В концерте «Танца вдохновение» невозможно было ото-
рваться от челябинского ансамбля «Урал». Особенно за-
жигательным получился у него свадебный еврейский танец 
(фрейлехс). Его исполняли мужчины в черном с зелеными 
бутылками на голове. Не отставали «Марий Эл» и «Калуж-
ский сувенир» – удивляли невероятной пластикой.

Белорусы добавили огня – отличились театр танца «Ран-
деву», народный ансамбль «Лявониха», «Зорька». Меро-
приятие напоминало танцевальную мозаику – в нем удачно 
сочетались балет, модерн и народный танец.

Во второй день Дмитрий Мезенцев пообщался с бело-
русской молодежью. Вместе с министром образования 
Беларуси Андреем Иванцом ответил на вопросы ребят 
со всей страны и даже сыграл в футбол.

– Голосовое сообщение, сказанное механической маши-
не, не заменит диалога. Как и книгу не заменят гаджеты. 
И вечные ценности товарищества, надежности, граждан-
ской позиции, уважения к старшим не будут отринуты 
новыми технологиями и привнесенными на нашу землю 
новыми «ценностями». 

Государственному секретарю рассказали о самых инте-
ресных инициативах молодежи.

ДЕНЬ ТРЕТИЙ

АРИИ ИЗ «КНЯЗЯ ИГОРЯ»

 ■ Опера поражала не мень-
ше  – на концерт приехали 
большие звезды сцены.

Вечер посвятили юбилеям ве-
ликих композиторов разных 
эпох. В том числе Даргомыж-
скому, Рахманинову, Вагне-
ру, Бизе, Верди. Вспомнили 
вдову Муслима Магомаева 
Тамару Синявскую. Она не-
давно отметила юбилей – 

восемьдесят лет, но приехать в Витебск 
не смогла.

Звездой вечера стал старший брат ба-
са Ильдара Абдразакова – Аскар. Он 

не менее знаменит. Худрук Башкирского 
театра оперы и балета, лауреат Госпремии 

имени Салавата Юлаева. Он пел арию 
хана Кончака из оперы «Князь Игорь». 

Следом выступила оперная певица 
из Марий Эл Эльвира Гурьева с 

«Улетай на крыльях ветра» – из 
этой же оперы.

 ■ Победил двенадцатилет-
ний певец из Казахстана 
Шерхан Арыстан.

Гран -при  Александр  
Лукашенко вручил счастливчи-
ку на церемонии открытия «Сла-
вянского базара». Улыбчивый 
Шерхан мечтает стать таким же 
известным, как Димаш Кудай-
берген.

В конкурсе участвовали дети 
из 18 стран. Председателем жю-
ри была советская и казахская 
певица, киноактриса и телеве-
дущая Нагима Ескалиева.

Первую премию получила бе-
лоруска София Рустамова. Рос-
сиянка Яна Тен поделила вто-
рое место с Анаит Галстян из 
Армении. Третьими стали двое 
ребят: Насыйкат Баймырзаева 
из Кыргызстана и Равшан Тош-
ходжаев из Узбекистана.

Дети, как и взрослые конкурсан-
ты, выступали в сопровождении 
Национального академического 
концертного оркестра Беларуси 
имени Финберга. Двум девоч-
кам – белоруске Софии 
Рустамовой и россиянке 

Яне Тен – вручили 
призы Парла-
ментского Со-
брания.

– Необычное 
ощущение от 
конкурса для че-
ловека, который живет 
в современных политических 
событиях, мировой напряженно-
сти, – сказал «Союзному вече» 
председатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Геннадий Давыдько. – И 
вдруг дети из разных стран, в том 

числе из прибалтийских – 
Эстонии, Латвии. Выходят 
на сцену, поют. В зале си-

дят люди с флагами. Бри-
танскими, немецкими. Все 
братаются, вместе едят бу-

терброды, пьют водичку и 
радуются солнечному мир-

ному дню. Вот этот 
диссонанс с тем, 

чем полны 
информа-

ционные 
источни-
ки, из 
которых 
п р и -

х о д и т с я 
пить, окрыляет,  

и хочется наде-
яться, что так будет  
и в последующие го-
ды. И не только в Ви-
тебске, но и в других 
городах. 

 ■ Лауреатом стала 28-летняя Маша Мнджоян.

– Я хотела победы, но не думала, что она будет у ме-
ня, – улыбнулась Маша, с трудом удерживая огромный 
букет и статуэтку. – Конкурсы – это нелегко. Не многие 
могут удержаться. А я всегда до финала иду. Это важно 
прежде всего для иммунитета артистов, для того чтобы 
встретить профессионалов и убедиться в своих силах.

У Маши два музыкальных образования. Консервато-
рия в Армении, откуда вышла джазовой вокалисткой, и 
музыкальный институт в Австралии.

Из страны кенгуру в Витебск девушка доби-
ралась двое суток с тремя пересадками. В 
пути простудилась и лечилась горячим чаем, 
сиропами и лекарствами. Благо рядом были 
близкие люди – тетя и друг из жюри взрос-

лого конкурса прошлого года на «Славянском 
базаре в Витебске» Вреж Киракосян.

На пятки ей наступали представители Италии, Узбе-
кистана и, конечно, белорус Самир Ёлчиев и россиянка 
Елизавета Слышкина. Последних двух наградили при-
зами Парламентского Собрания. Самир занял первое 
место, а Елизавета оказалась на втором на пару с ита-
льянкой Agape.

Екатерина АРАСЛАНОВА

ВЗРОСЛЫЙ

АРМЯНКА ПРИЕХАЛА ИЗ АВСТРАЛИИ

И ВЕДЬ СТАНЕТ ВОЖАКОМ СТАИ! ДЕТСКИЙ
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Девушка проделала  
в Витебск долгий 
путь – добиралась  
с тремя пересадками.София Рустамова из Беларуси и Яна Тен из России  

тоже не остались без призов.
Посмотрите, какой 
лев этот тигр!
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КОНКУРСЫ

РАЗГОВОРЫ  
О ВАЖНОМ
Заслуженная артистка России 

Зара во время круглого стола 
«Союзное государство – общая 
духовность и пространство воз-
можностей» рассказала, какие 
фильмы нужно показывать под-
росткам.

– Участвую в фестивале «Сла-
вянский базар» с 18 лет. Это 
мирная, созидательная, объ-
единяющая площадка. Пред-
ставители разных стран дарят 
зрителям лучшие эмоции, – 
улыбнулась певица.

Она не понаслышке знает, ка-
кое внимание в наших странах 
уделяют развитию культуры, 
образованию, спорту.

– Конечно, для того чтобы 
рождались новые талантливые 
коллективы, должны быть раз-
личные творческие площадки, 
где они могут себя проявлять. 
Также, на мой взгляд, особого 
внимания заслуживают народ-
ные коллективы.

Зара не оставила без внима-
ния тему патриотического вос-
питания молодежи:

– Например, в России введен 
урок «Разговоры о важном». Мо-
лодежь должна гордиться свои-
ми корнями, историей, родиной. 
У нас засилье зарубежной куль-
туры, интернета, западного вли-
яния. Нельзя допустить, чтобы 
память о героизме наших дедов 
и прадедов угасала. Радует, что 
в Союзном государстве снима-
ются потрясающие фильмы о 
нашем прошлом. Например, 
картина «Брестская крепость».

Также артистка предложила в 
школах показывать подросткам 
фильм «Молодая гвардия».

«ВИКИПЕДИЯ»,  
ГУД-БАЙ
Молодежь должна получать 

информацию из проверенных 
и надежных источников.

В этом не сомневается гене-
ральный директор Российской 
национальной библиотеки Вла-
димир Гронский.

– Да, молодежь нужно воспи-
тывать. Но где она черпает ин-
формацию? В большинстве слу-
чаев – из «Википедии». А кто 
администрирует этот ресурс? 
Те люди, которые белое пред-
ставляют черным, переворачи-
вая мир. Конечно, на этом фоне 
возрастает роль библиотек. Это 
то место, где можно найти до-
стоверную информацию.

По мнению эксперта, то, что 
молодежь не ходит в библиоте-
ки, – досужие разговоры:

– У нас уже более 800 ты-
сяч читателей. И половина 
из них – молодые люди. Это 
отрадно. У нас много студен-
тов, молодых ученых. Конеч-
но, еще есть над чем работать. 
Мы ищем новые подходы, что-
бы заинтересовать подрост-
ков.

Старший брат Ильдара Абдразакова 
Аскар не уступает ему в мастерстве.
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 ■ Классик провел со своей 
американской наследницей 
во Франции три дня и боль-
ше никогда ее не видел. 

НЕИЗВЕСТНЫЕ 
МУЗЕИ
19 июля исполняется 130 

лет со дня рождения велико-
го поэта. А знаменитый му-
зей на Лубянке в Москве уже 
много лет на реконструкции. 
Не успели его довести до ума 
и к юбилею – ищешь в поис-
ковике, выскакивает надпись: 
«Больше не работает». И люди 
обычно на этом останавлива-
ются. А зря!

Мало кто знает, что в рос-
сийской столице есть еще два 
миниатюрных музейчика, по-
священных памяти классика. 
Они находятся в квартирах, 
где жил сам поэт и его близ-
кие. Экспозиция одной из них 
посвящена американской воз-
любленной и дочери Влади-
мира Владимировича. Этот 
факт его бурной и трагиче-
ской биографии тоже, кстати, 
не слишком известен широ-
кой публике.

– Я живу на Большой Пре-
сне, 36, 24.

Так начинается стихотворе-
ние Маяковского «Я и Напо-
леон». Сейчас адрес звучит не-
много по-другому: ул. Красная 
Пресня, д. 36, корп. 1, кв. 24. 
Планировка осталась преж-
ней – четыре комнаты, одну из 
которых занимал Владимир 
(самая маленькая), вторую – 
его мама Александра Алексе-
евна, третья – для сестер Люд-
милы и Ольги, а последнюю 
они сдавали.

Все это пространство те-
перь посвящено американ-
скому периоду поэта – в 1925 
году три месяца он путеше-
ствовал по США, написав за 
это время 22 стихотворения 
и очерк. Впечатления от Аме-
рики были смешанные. Про-
летарский пиит восхищался 
небоскребами, женщинами 
за рулем, технологической 
мощью. И, с другой стороны, 
видел лавочки «только для 
белых», что было немыслимо 
в СССР. Лицемерие системы – 
при сухом законе спиртное 
можно было нелегально ку-
пить в любом баре. И очень 
приземленный прагматизм 
янки.

Мамаша грудь ребенку дала.
Ребенок с каплями из носу,
Сосет как будто не грудь, 
а доллар, -
Занят серьезным бизнесом.

РОСКОШНЫЕ 
ВОЛОСЫ
Именно здесь, в Америке, 

произошла судьбоносная 
встреча поэта с эмигрант-
кой из России Элли Джонс, 
которая раньше носила имя 
Елизаветы Петровны Зиберт.

Они познакомились на по-
этическом вечере, устроен-
ном американскими друзья-
ми и поклонниками поэта. 
Ему было чуть за тридцать, 
ей – 21 год. При этом Элли 
имела не только эффектную 
внешность, но была очень об-
разованна, в частности, знала 

три языка, помимо русского –  
немецкий, английский и 
французский. И хотя бежа-
ла от смуты, заключив фик-
тивный брак с британским 
бухгалтером Джорджем 
Джонсом, Россию искренне 
любила.

История семьи Элли (Зи-
берты были богатыми зем-

левладельцами) и ее путь 
в Америку широко пред-
ставлены в экспозиции. На 
огромной фотографии она 
запечатлена с роскошными 
вьющимися волосами, но 
хранятся здесь и ее отрезан-
ные косы. По одной из вер-
сий, Зиберт-Джонс распро-
стилась со своей роскошной 

шевелюрой в знак печали из-
за расставания с любимым 
человеком. 

«ДВЕ МИЛЫЕ,  
ДВЕ РОДНЫЕ»
В первом же зале  – Нью-

Йорк глазами Маяковского. 
Фотографии его самого у зна-
ковых мест – Ист-Ривер, Брук-
линский мост и так далее. И 
снимки тех лет, создающие 
атмосферу, в которую с голо-
вой погрузился незаурядный 
советский турист почти сто 
лет назад.

На стене два черно-белых 
рисунка, сделанных рукой поэ-
та. Первый появился на свет на 
следующий день знакомства с 
Элли. Маяковский изобразил 
себя, закрыва ющего девушку 
от нежданных визитеров. Вто-
рой – после их ссоры.

– Они три дня не обща-
лись, – рассказывает экскур-
совод. – Но потом Элли узна-
ла, что Маяковский болен, 
пришла к  нему, состоялось 
примирение. Он изобразил 
девушку мечущей молнии из 
глаз прямо в его голову.

А через девять месяцев ро-
дилась девочка – Хелен-Па-
трисия. Дочь Владимир Вла-
димирович увидел, лишь 
когда ей исполнилось два с 
половиной года. В 1928 году 
он как снег на голову нагря-
нул в Ниццу, где Элен отдыха-
ла с малышкой.

– Вот! Я здесь! – воскликнул 
Маяковский, появившись на 
пороге квартиры. Вместе они 
провели три дня. А потом по-
эт уехал в Париж и написал 
оттуда письмо, которое пред-
ставлено в музее.

«Две милые, две родные Эл-
ли! Я уже весь изсоскучился, 
мечтаю приехать к вам еще 
хотя бы на неделю. Примете? 
Обласкаете? Боюсь, не оста-
лось бы все это мечтами». Он 
обещал предстать перед ними 
«во всей улыбающейся кра-
се». А закончил послание так: 
«Целую вам все восемь лап».

Но Элли ответила отказом. 
Она очень боялась советскую 
власть, боялась Лилю Брик, 
с которой у Маяковского были 
отношения, просила сохра-
нить их роман в тайне и да-
же не помогать материально. 
Однако до самой гибели поэта 
в 1930 году они продолжали 
переписываться на нейтраль-
ные темы.

 ■ Возлюбленная поэта рассказала, как уз-
нала о его гибели.

СТУЛЬЯ С РАЗНЫМИ НОЖКАМИ
А вы знали, что Маяковский родился в Грузии? 

Макет дома в селе Багдати, где произошло это зна-
менательное событие, можно увидеть по адресу: Сту-
денецкий переулок, дом 6. И не только его, конечно. 
Это всего в пятнадцати минутах ходьбы неспешным 
шагом от Красной Пресни.

Здесь сестра Маяковского Людмила получила 
личное жилье в конце 1927 года от Трехгорной 
мануфактуры, где проработала семнадцать лет. 
Поэт внес первоначальную денежную сумму для 

вступления в кооператив, а также добился установ-
ки телефона. Теперь по этому адресу поклонники 
могут увидеть подлинные вещи, связанные с ним. 
Например, комод, сделанный по эскизам отца Ма-
яковского Владимира Константиновича, как и сту-
лья – все с разными ножками, чтобы каждый член 
семьи знал, куда ему садиться. На стенах картины 
кисти Евгении Ланг, в том числе портрет автора 
поэмы «Облако в штанах». С этой дамой у него 
тоже был короткий роман.

РЕЗОЛЮЦИЯ ВОЖДЯ
– Они вместе учились в училище живописи, ва-

яния и зодчества, где  произошло их знакомство, – 

 рассказывает экскурсовод. – Она была старше его. 
Отношения были очень захватывающие, эмоцио-
нальные, но сложные. В какой-то момент Евгения 
на Владимира за что-то обиделась, они расстались. 
Утверждает, что в утро гибели  поэта к ней в окно по-
стучался  огромный серый мотылек, а потом улетел…

Еще тут хранится личный кий поэта – бильярд 
был его большой страстью. А также письмо Лили 
Брик к Сталину, где она жалуется, что памяти по-
эта не придают должного внимания. На нем Сталин 
написал красным карандашом свою знаменитую 
резолюцию: «Маяковский был и остается лучшим, 
талантливейшим поэтом нашей советской эпохи. 
Безразличие к его памяти – преступление…». После 
этого оспаривать авторитет великого поэта никто 
и помыслить не мог.

 ■ Свою оригинальную коллекцию Хелен 
Патрисия оставила московскому музею. 

Девочка узнала, кто ее папа, только в девять 
лет. Но мать, а затем и отчим просили ее не 
раскрывать секрета до их ухода из жизни. Томп-
сон получила блестящее образование и стала 
видным философом, писателем, педагогом. 
Лишь в 1991 году, когда ей исполнилось 65 лет, 
она публично объявила, кем является ее отец. 

И с этого момента попросила называть себя 
Еленой Владимировной Маяковской.

Вскоре почтенная дама побывала в России, 
посетила и квартиру на Пресне. К ее девяно-
столетию планировали сделать выставку, но 
Хелен-Елена ушла из жизни раньше. После 
этого на Пресню переехал весь архив Томпсон, 
часть интерьера квартиры, картины, написанные 
ею, и даже коллекция сов, которую она собирала 
всю жизнь. Все это могут увидеть посетители.

МОТЫЛЕК – ВЕСТНИК ПЕЧАЛИ КОРОТКИЙ РОМАН

СОВЫ ПЕРЕЛЕТЕЛИ В МОСКВУ ЗАВЕЩАНИЕ
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Очаровательная Элли Зиберт.

Портрет гения, написанный еще 
одной его возлюбленной.

Елена 
Владимировна 

объявила  
о своем родстве  

с классиком  
лишь в 65 лет.

ЦЕЛУЮ ВОСЕМЬ ЛАП
Маяковский – о тайной дочери:
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 09.45, 00.45, 04.45 

«Год в истории 
1980 (с субтитрами)» (12+)

08.15 «Год в истории 1983  
(с субтитрами)» (12+)

08.30 «Итоги. Дайджест» (12+)
09.15 «Беларусь Главное.  

Дайджест» (12+)
10.10 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.50 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Дворцы  

и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. 
«Нежность» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ  
СТАЛИНА» (16+)

19.10 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 
ГРАНИЦА» (12+)

21.15 «Есть вопрос! Какие союзники 
нужны России  
и Беларуси?» (12+)

22.20 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
02.45, 05.45 «Год в истории 1983  

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1986 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1988  

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Среда» (12+)
09.45, 23.45, 02.45 «Год в истории 

1989 (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ  

ГОРЫ» (16+)
13.00 «ВОЙНА. ОСТАТЬСЯ 

ЧЕЛОВЕКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Чистые 
пруды» (12+)

16.15, 01.00 «УБИТЬ  
СТАЛИНА» (16+)

21.15 «Наши люди. Маргарита 
Павлова» (12+)

22.20, 03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ  
ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

04.30 «Минск – Москва. Союзная 
культура: очищаем зерна  
от плевел» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1917. 

Революция  
(с субтитрами)» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 00.45 «Год в истории 1920. 

Авиаторы (с субтитрами)» (12+)
09.15, 23.30, 04.30 «Минск – Москва. 

Союзная культура: очищаем 
зерна от плевел» (12+)

09.45, 05.45 «Год в истории 1922. 
Спецвыпуск  
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ  
ГОРЫ» (16+)

13.00 «ПРЯМАЯ ТРАНСЛЯЦИЯ» (12+)
14.30, 21.45, 02.30 «Среда» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе  
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «День 
Победы» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20, 03.15 «ПОСЛЕ  

ЯРМАРКИ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1926. 

Бублики (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.30 «Факты  

на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1929  

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 02.30 «Среда» (12+)
09.45 «Год в истории 1930  

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ  

ГОРЫ» (16+)
13.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 

СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
14.20 «Карта Родины. Дворцы  

и пещеры Крыма  
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Костромская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Алеся» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

21.15 «Есть вопрос. Кто является 
наследником Победы?» (12+)

22.20, 03.15 «СЛЕДЫ  
НА ВОДЕ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1930  

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Год в истории 1931  

(с субтитрами)» (12+)
09.15, 21.45 «Минск – Москва. 

Союзная культура: очищаем 
зерна от плевел» (12+)

09.45 «Год в истории 1933  
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «КРАСНЫЕ  
ГОРЫ» (16+)

12.50 «ПОСЛЕ ЯРМАРКИ» (12+)
14.05 «Наши люди.  

Глеб Лапицкий» (12+)
15.15 «Карта Родины. Библиотека  

в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР.  
«Клен» (12+)

16.15, 01.00 «НАРУЖНОЕ 
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

21.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «ОДНАЖДЫ  

В ПРОВИНЦИИ» (18+)
00.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ОДНАЖДЫ  

В ПРОВИНЦИИ» (18+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди.  
Глеб Лапицкий» (12+)

09.00 «НЕСТЕРКА» (6+)
10.45 «Лермонтов» (16+)
11.30 «ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

ГРАНИЦА» (12+)
13.15 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.50 «Карта Родины. Ленинградская 

область. Деревня викингов  
(с субтитрами)» (12+)

16.35 «Три дня свободы» (16+)
17.05 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
19.00 «Наши люди.  

Григорий Гладков» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ДАУН ХАУС» (16+). 

Программист князь Мышкин 
возвращается на историческую 
родину из Швейцарии, 
где проходил лечение 
в психиатрической клинике. 
В автобусе князь знакомится 
с коммерсантом Парфеном 
Рогожиным, который страдает 
от любовной тоски по Настасье 
Филипповне. Герои Достоевского 
в Москве девяностых. Смелая 
экранизация классики от 
режиссера ДМБ...

22.30 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
02.45 «ДАУН ХАУС» (16+)
03.45 «КОНТРОЛЬНАЯ  

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)
05.05 «Наши люди.  

Григорий Гладков» (12+)

06.00 «Синий трактор».  
Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди.  
Александр Малькевич» (12+)

09.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
10.45 «Лермонтов» (16+)
11.35 «КРАСНЫЕ ГОРЫ» (16+)
15.40 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
16.25 «Родион Щедрин» (16+)
17.45 «Символы эпохи.  

Большой театр» (12+)
18.00 «ОДНАЖДЫ  

В ПРОВИНЦИИ» (18+)
20.00 «Беларусь. Главное.  

Дайджест» (12+)
20.30 «Среда» (12+)
21.00 «ИНСАЙТ» (12+).  

У психотерапевта Анны Сергеевны 
Бочкаревой есть все, что принято 
считать показателями успеха  
и состоятельности в жизни. Она 
читает курс лекций в институте, ее 
статьи печатаются в уважаемых 
научных изданиях, у нее 
собственная практика и идеальный 
дом. Но однажды система,  
в которую она превратила свою 
жизнь, разрушается из-за одной-
единственной встречи.  
В благотворительном приюте, где 
Анна работает, появляется новый 
пациент – странный пожилой 
человек, которому осталось жить 
несколько месяцев,  
и он заставляет Анну по-новому 
взглянуть на многое…

22.40 «НАРУЖНОЕ  
НАБЛЮДЕНИЕ» (16+)

03.35 «ИНСАЙТ» (12+)
05.10 «Лермонтов» (16+)

28 июля 29 июля 30 июля

24 июля 25 июля 26 июля 27 июля

С 26 ИЮЛЯ В 16:15

 «НАРУЖНОЕ НАБЛЮДЕНИЕ»
Сериал заглянет в закулисье одной из ста-

рейших российских спецслужб, знаменитой 
«семерки» МВД – оперативно-поискового 
управления. Герои нашей истории – насто-
ящие профессионалы, влюбленные в свое 
дело, борцы с преступностью. Им противо-
стоят опытные, хитрые, имеющие связи  
в высших эшелонах власти преступники...

С 25 ИЮЛЯ ПО БУДНЯМ В 10:15 И 19:15

«КРАСНЫЕ ГОРЫ»
Чтобы уцелеть в вихре гражданской вой-

ны, мальчишки из разных миров, простой 
пацан Илья, воспитанный офицером япон-
ского гарнизона, и кадет Аркадий, сын бе-
логвардейского полковника, выдают себя 
за братьев. Но отнюдь не братское чув-
ство будет помогать им искать свой путь  
в 1920-е и 1930-е.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Праздничные меро-
приятия, приуроченные 
к 170-летию пожарной 
службы Беларуси, прой-
дут по всей стране.

Сегодня на стадионе «Ди-
намо» состоится товарище-
ский футбольный матч между 
командами МЧС Беларуси и 
МЧС России, которые возгла-
вят руководители ведомств 
Вадим Синявский и Алек-
сандр Куренков. После спор-
тивного состязания, в 21:00, 
для болельщиков выступит 
группа «Аура». Вход на ме-
роприятия свободный.

На чемпионате Беларуси по 
пожарно-спасательному спор-
ту сборные команды из всех 
областей, столицы и универ-
ситета МЧС выявят сильней-
ших в четырех дисциплинах: 
подъем по штурмовой лест-
нице в окно учебной башни, 
преодоление стометровой 
полосы с препятствиями, 
пожарная эстафета, боевое 
развертывание. На спортив-
ных площадках Университе-
та гражданской защиты МЧС 
и стадиона «Динамо» силу, 
выносливость и мастерство 
покажут как именитые чем-
пионы, так и молодые спорт-
смены.

22 июля на площадке воз-
ле Дворца спорта для минчан 
и гостей города организуют 
парад ретро- и современной 
техники спасателей. В нем 
примут участие подразделе-
ния МЧС, спортсмены, пред-
ставители добровольного 
пожарного общества, юные 
спасатели-пожарные. Под от-
крытым небом выступит свод-
ный оркестр.

Традиционно плац-концерт 
проведет взвод почетного 
караула Университета граж-
данской защиты МЧС. После 
него состоится парад пла-
вательных средств на реке 
Свислочи с показательными 
выступлениями авиации МЧС. 
А завершит торжественную 
часть водная феерия от сто-
личных спасателей.

У Дворца спорта также 
развернется город «Огне-
град», где детей и взрослых 
ждут развлекательно-обуча-
ющие конкурсы и викторины. 
Подкрепиться солдатской ка-
шей можно будет на полевой 
кухне.

«ОГНЕГРАД» 
ГОСТЯМ РАД
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5. ЯНТАРНЫЙ
Найти его 

несложно – он распо-
ложился в одноимен-
ном поселке на берегу 
Балтийского моря в Ка-

лининградской области. 
И  конечно же, на этом 

пляже или в его окрестно-
стях легко отыскать кусочки 

янтаря. Вот вам и бесплатный 
сувенир на память.

Но это далеко не единственное достоинство зо-
ны прибрежного отдыха. Пляж признан одним из 
лучших в регионе. Длина береговой линии – почти 
шесть километров, а ширина – 300 метров. Кра-
сивейший белый песок, чистейшая вода, ровный 
рельеф. И вся необходимая для комфортного от-
дыха инфраструктура в наличии. Море в Янтарном 
обычно спокойнее, чем в других частях области. 
А в местных кафе продают устриц. Пробовать – 
обязательно!

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Рассказываем о местах в России,  
которые удивят даже искушенного 
туриста.

1. ХАЛАКТЫРСКИЙ
Одно из живописнейших 

мест для купания находится на берегу 
Тихого океана вблизи Петропавлов-
ска-Камчатского. Песок здесь демони-
чески черного цвета. Столь необычная 
окраска – результат вулканической 
активности. Тысячи лет реки и ручьи 
измельчали лаву и другие остатки из-
вержений и смывали в океан. А волны 
возвращали все обратно в виде мел-
кого черного песка, который побле-
скивает на солнце. В нем содержится 
много минералов, и считается, что он 
помогает при радикулите, остеохон-
дрозе и артрите.

Рядом – вулканы, что делает панора-
му особенно завораживающей. Летом 
здесь загорают и катаются на досках. 
Купаться можно, но даже в самое жар-
кое время года вода не теплее плюс 
15 градусов. Зато впечатления от уви-
денного останутся на всю жизнь.

3. РОЗОВЫЕ ОЗЕРА
Розовые озера – среди 

самых ярких южных достоприме-
чательностей. Правда, здесь тури-
стов манит цвет не песка, а самой 
воды. Красивый оттенок озерам 
придает бактерия Dunaliella salina, 
она выделяет в воду особый кра-
сящий пигмент.

Причем таких водоемов не-
сколько – Чокрак, Сасык-Сиваш 
и Кояшское озеро. Важный нюанс: 
лучше заранее уточнить, какой там 
сейчас цвет воды, ведь чудо при-
роды открывается глазу челове-
ка не круглый год. Яркий оттенок 
у озер в жару, с июля по август. Ин-
тенсивность цвета также зависит 
от времени суток и погоды. Если 
повезет – застанете насыщенный 
розовый цвет, а в другие дни он 
будет заметно бледнее. Ка
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ПЯТЬ САМЫХ  
НЕОБЫЧНЫХ  

ПЛЯЖЕЙ 
РОССИИ

4. ГРАНАТОВЫЙ
Он расположился на южном 

побережье Байкала рядом с Байкаль-
ском. Назвали его так из-за необычного 
песка насыщенного бордового оттенка. 
Да и происхождение соответствует – из 
частиц природного минерала, граната 
альмандина. Это суперфотогеничное 
место – приходите сюда в часы заката, 
и море лайков вам обеспечено. Погова-
ривают, что у минерала есть целебные 
свойства, он полезен для восстановления 
сердечной активности.

Камушки забирать с собой не стоит: 
содержащиеся в нем гранаты не пред-
ставляют ювелирной ценности, а цвет вне 
природы будет казаться блеклым. Яркая 
береговая линия неширокая – всего около 
пяти метров, зато в длину сказочный пляж 
простирается на несколько километров. 
Места хватит всем.

2. БУХТА СТЕКЛЯННАЯ
В советские времена на этом берегу Уссурий-

ского залива люди грузовиками выбрасывали ненужные 
стеклянные бутылки и отходы с местного фарфорового за-
вода. Но природа превратила мусор в великолепие. Оскол-
ки бутылок, посуды и черепицы, отполированные водой, 
трансформировались в сверкающие цветные камушки. 
И сейчас «песок» выглядит, как настоящий калейдоскоп.

Находится он в 30 минутах езды от Владивостока. Сюда 
приезжают полюбоваться разно цветным сия ющим пля-
жем, насладиться чистой водой и прекрасными видами. 
Слева и справа бухту обрамляют скалы, напоминающие 
вулканическую лаву, которая застыла в причудливых фор-
мах. Мало кто из посетителей может удержаться от того, 
чтобы не набрать в карман гладких разно цветных 
стеклышек. А не надо бы – лучше сохранить эту 
красоту для следующих поколений.
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иПрактически как на Гавайях  
или в Исландии.

Не хватает только 
фламинго!

Пейзажи похожи 
на инопланетные.

А вот эти творения природы 
лучше оставить на месте.

Полудрагоценный 
камень и на память 
прихватить  
не возбраняется.
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